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ЖОЛДАУЃА – 
ЌОЛДАУ

Bursa’da Ahıskalı Türkler 
Birliği Genel Başkanı 

Ziyatdin Kassanov 
Hemşerileriyle Buluştu

Bursa’nın Gürsu ilçesi, Dünya 
Ahıska Türkleri Birliği (DATÜB) 
tarafından organize edilen anlam-
lı bir buluşmaya ev sahipliği yaptı. 
DATÜB Türkiye Bursa İl Temsil-
ciliği ve Gürsu İlçe Temsilciliği’nin 
ortaklaşa düzenlediği etkinlikte, 
Genel Başkan Ziyatdin Kassanov, 
Ahıska Türkleri ile bir araya geldi. 
Kassanov’un bölgedeki hemşerile-
riyle buluşması büyük ilgi gördü 
ve sıcak bir atmosferde gerçekleşti.

ЕЛ ІШІ ЕЊСЕЛІ
Шымкент қаласы                  

«Ахыска» Түрік энтомәдени 
орталығының әрбір 
отырысының өзіндік мәні 
мен мағынасы, жаңалығы 
бар. Бұл отырыс ресми оты-
рыс болмаса да, этномәдени 
орталықтың әрбір мүшесі, 
ауыл, аудан төрағалары есеп 
бере келе, ауыл - аймақтағы 
тұрғындардың ахуалдары 
жайлы әңгіме қозғайды. 
Негізгі жаңалықтармен бірге 
тұрмыстары төмен отбасыла-
рына көмек көрсету жайында 
пікірлерін бөлісіп, өз ойларын 
ортаға салады. 

В ДОБРЫЙ ПУТЬ, 
КАДИМ!

ПОСЛАНИЕ ГЛАВЫ 
ГОСУДАРСТВА
КАСЫМ-ЖОМАРТА 
ТОКАЕВА НАРОДУ КАЗАХ-
СТАНА «СПРАВЕДЛИВЫЙ 
КАЗАХСТАН: 
ЗАКОН И ПОРЯДОК, 
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ РОСТ, 
ОБЩЕСТВЕННЫЙ 
ОПТИМИЗМ»

“Türkiye ve 
Mısır, Filistin 
meselesinde 

ortak bir duruşa 
sahiptir”

БОЛАШАҚ 
ҰРПАҚҚА 
МӘДЕНИ 
МҰРАНЫ 
ЖЕТКІЗУ: 
АХЫСКА 
ТҮРІКТЕРІНІҢ 
ОТБАСЫЛЫҚ 
ТӘЖІРИБЕЛЕРІ
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БОЙЫНША ЖҰМЫСҚА ОРНАЛАСТЫ

АЛМАТЫДА ALMATY BUSINESS-2025 
БАҒДАРЛАМАСЫНЫҢ АРҚАСЫНДА 2,7 МЫҢНАН 
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Kazakistan, Asya Pasifik Dijital Katılım ve Dönüşüm 
Konferansı’na Ev Sahipliği Yapıyor
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МЕЖДУНАРОДНОЕ ИЗДАНИЕ ТУРЕЦКОГО ЭТНОКУЛЬТУРНОГО ЦЕНТРА «АХЫСКА» В КАЗАХСТАНЕ

AHISKA GAZETESİ
«АХЫСКА» ГАЗЕТІ2 ОФИЦИАЛЬНО

Уважаемые 
депутаты!

Поздравляю всех с от-
крытием очередной сессии и 
желаю успехов в вашей дея-
тельности на благо страны!

В ходе прошедшей сес-
сии была проведена боль-
шая работа. Принято 102 за-
кона, в числе которых законы 
об общественном контроле, 
противодействии торговле 
людьми, науке и технологи-
ческой политике, теплоэнер-
гетике и другие.

Огромное внимание уде-
лено социальным вопросам, 
в особенности защите детей. 
Принят закон, предусматри-
вающий выплаты детям из 
Национального фонда. Вве-
дена административная от-
ветственность за вовлече-
ние несовершеннолетних в 
азартные игры. Ужесточено 
наказание за любые формы 
насилия в отношении несо-
вершеннолетних. Вступил 
в силу закон по вопросам 
обеспечения безопасности 
детей, профилактики и пре-
сечения преступлений в от-
ношении женщин и детей.

Не секрет, что сейчас 
многие граждане имеют по 
несколько кредитов. Это 
крайне актуальная пробле-
ма, которая, без преувеличе-
ния, представляет опасность 
для нашего общества. По-
этому в данном направлении 
также были приняты специ-
альные законы.

В целом, было предпри-
нято немало системных ша-
гов, нацеленных на повыше-
ние благополучия народа. 
Вы непосредственно уча-
ствовали в этой работе, по-
стоянно находясь на прямой 
связи с гражданами. Все это, 
безусловно, вносит важный 
вклад в реализацию концеп-
ции «слышащего государ-
ства».

Выражаю признатель-
ность за ваш плодотворный 
труд. Однако довольство-
ваться достигнутым нельзя 
– впереди еще много рабо-
ты.

Народ Казахстана сегод-
ня живет в совершенно но-
вой политической реально-
сти. За последние пять лет 
реализованы масштабные 
реформы, через кардиналь-
ную трансформацию прошла 
политическая система. Фун-
даментальные изменения 
происходят в обществен-
ном сознании, повышается 
уровень правовой культуры 
граждан, в обществе форми-
руются новые модели пове-
дения и укореняются новые 
ценности. Началось обнов-
ление политической и обще-
ственной жизни, менталите-
та и культурного кода нации. 
Одним словом, идет стро-
ительство Справедливого 
Казахстана, и, что особенно 
важно, все это полностью 
соответствует чаяниям наро-
да. Поэтому мы продолжим 
неуклонно следовать нашим 
стратегическим курсом и не 

свернем с намеченного пути. 
Сегодня мы обстоятельно 
обсудим планы, определим 
стоящие перед нами цели.

В условиях обострения 
геополитической конфрон-
тации Казахстан твердо при-
держивается позиции мирно-
го, эволюционного пути.

Мы обозначили новый 
вектор развития, придав но-
вый импульс диверсифика-
ции экономики. Инфляция 
замедлилась, сократившись 
в 2,5 раза в сравнении с 
самым высоким показате-
лем прошлого года. Между-
народные резервы страны 
превысили 100 млрд долл. 
Обрабатывающая промыш-
ленность растет быстрее 
горнодобывающего сектора. 
Важно не сбавлять набран-
ных темпов. Необходимо 
запустить новый инвестици-
онный цикл, эффективно ис-
пользуя созданный задел.

Правительство и аки-
мы должны уделить особое 
внимание вопросу измене-
ния структуры экономики, 
предусмотреть новые ме-
ханизмы, направленные на 
обеспечение устойчивого 
прогресса страны. Главная 
цель – повышение уровня 
доходов граждан. При пра-
вильной организации работы 
это вполне осуществимо.

Экономический рост дол-
жен сопровождаться сниже-
нием социального неравен-
ства и усилением среднего 
класса. Только так мы смо-
жем укрепить потенциал на-
шего государства. Для это-
го в любом деле ключевым 
критерием должна быть эф-
фективность. Каждое реше-
ние, каждый проект нужно 
рассматривать, исходя из их 
пользы для государства.

Теперь перейдем к кон-
кретным направлениям 
предстоящей работы.

ПЕРВОЕ. Необходимо 
устранить дисбалансы меж-
ду денежно-кредитной и фи-
скальной политикой.

Приходится констати-
ровать, что кредитование 
реального сектора по-
прежнему находится не на 

должном уровне. Не решен 
и вопрос достаточного фон-
дирования малого и средне-
го бизнеса. Это негативным 
образом сказывается на 
деловой активности в стра-
не, устойчивости и поступа-
тельном росте экономики. 
Поэтому Правительству и 
Национальному банку пред-
стоит сообща выработать 
оптимальное решение дан-
ной проблемы. Нужно стиму-
лировать банки вкладывать 
больше средств в экономику.

Международные экспер-
ты относят казахские банки к 
одним из самых прибыльных 
среди стран, богатых ресур-
сами. Поэтому речь идет в 
том числе и о справедливом 
налогообложении данного 
сектора. Уплачиваемые бан-
ками налоги должны быть 
соразмерны дивидендам их 
акционеров. Данный подход 
выглядит особенно логич-

ным на фоне государствен-
ной помощи, оказанной бан-
кам. Важно также создать 
устойчивую регуляторную 
среду для оборота цифро-
вых активов и безопасного 
внедрения инноваций в бан-
ковской сфере.

Нам нужен новый закон 
о банках, отвечающий ак-
туальным задачам стиму-
лирования экономической 
активности и дальнейшего 
динамичного развития фин-
тех-сектора. Действующему 
закону почти 30 лет, он был 
принят в совершенно других 
реалиях.

Надо прямо сказать, что 
большим просчетом в рабо-
те предыдущего и нынешне-
го Правительств стало не-
исполнение доходной части 
республиканского бюджета. 
Недопустимо, чтобы эта про-
блема приобрела системный 
характер и сдерживала раз-
витие страны. Правитель-
ству совместно с Нацбанком 
необходимо принять дей-
ственные меры, направлен-
ные на эффективное исполь-
зование бюджетных денег, 
ограничение и жесткий кон-
троль расходов.

Жить по средствам – 
единственный возможный 

рецепт стабильности госу-
дарственных финансов. По-
этому следует исключить 
чрезмерные траты на зада-
чи, не являющиеся по сво-
ей сути первоочередными и 
стратегическими.

Нужно навести порядок 
и в межбюджетных отноше-
ниях. Решение оставлять в 
регионах налоговые посту-
пления от малого и средне-
го бизнеса было верным и 
своевременным. Оно дало 
существенный импульс раз-
витию предприниматель-
ства, повысило самостоя-
тельность акимов. Однако 
отдельные руководители 
регионов, получив дополни-
тельный источник дохода, 
стали использовать его нера-
чительно, без практической 
пользы для государства, на 
второстепенные задачи и 
проекты. В целях поиска ис-
точников покрытия дефици-

та бюджета Правительству 
следует разработать рацио-
нальные компенсационные 
механизмы.

Отдельно остановлюсь 
на роли Национального фон-
да. Средства Нацфонда в 
первую очередь должны слу-
жить интересам нашего го-
сударства и использоваться 
для достижения стратегиче-
ских целей, а не обслуживать 
зарубежные финансовые ин-
ституты. Нацфонд выступает 
важнейшим инструментом 
обеспечения долгосрочной 
макроэкономической ста-
бильности, поэтому требует-
ся эффективное управление 
им.

Очевидно, что одних 
лишь государственных фи-
нансов для обеспечения ди-
намичного экономического 
роста недостаточно. Нужно 
создать благоприятные усло-
вия для повышения деловой 
активности через привлече-
ние в экономику частных ин-
вестиций. Для этого прежде 
всего необходима стабиль-
ная налоговая политика, сти-
мулирующая качественное 
развитие и ответственное 
поведение бизнеса.

Перезагрузить существу-
ющую систему призван но-

вый Налоговый кодекс. Ко-
декс должен быть нацелен 
на выстраивание принципи-
ально нового налогового ад-
министрирования на основе 
доверия к налогоплатель-
щикам. Крайне важно упро-
стить Кодекс, сделать его 
положения понятными для 
всех экономически активных 
граждан, чтобы исключить 
возможности различного 
толкования норм.

Нужно оптимизировать 
налоговые режимы, не ухуд-
шая при этом действующие 
выгодные условия для пред-
принимателей. В качестве 
примера можно привести 
введение розничного налога. 
Бизнес поверил в эту нор-
му, стал выходить из тени, 
уменьшилось дробление. Но 
под данный режим должны 
подпадать предпринимате-
ли, которые работают преи-
мущественно с населением.

Полноценное раскрытие 
потенциала именно потре-
бительских услуг и торговли 
может дать необходимый 
быстрый эффект с точки зре-
ния экономического роста, 
увеличения налоговых по-
ступлений и обеспечения за-
нятости.

Для достижения успеха 
фискальной реформы нуж-
но осуществить тотальную 
цифровизацию администри-
рования. Чтобы нивелиро-
вать коррупционные риски 
и обеспечить прозрачность, 
следует ускорить перенос 
процессов в налоговой сфе-
ре в электронный формат. 
Желательно адаптировать 
всю налоговую политику к 
меняющимся фискальным 
условиям, включая пере-
смотр налоговых ставок.

Назрела необходимость 
установления дифференци-
рованных ставок индивиду-
ального подоходного налога.

Следует отказаться и от 
карательного подхода при 
налоговом администриро-
вании. Считаю возможным 
увеличить порог налоговой 
задолженности, при котором 
будут направляться изве-
щения без применения при-
нудительного взыскания. В 
случае превышения порога 
налоговой задолженности 
ограничения должны нала-
гаться только в пределах за-
долженности, то есть весь 
банковский счет блокиро-
ваться не будет. При круп-
ной налоговой задолженно-
сти следует предоставлять 
рассрочку по уплате без за-
логового обеспечения. Надо 
стремиться к полному отказу 
от налоговых проверок по 
плану. Для этого предстоит 
усовершенствовать систему 
управления рисками.

Актуальной задачей ста-
ло повышение эффектив-
ности налоговых льгот. По 
всем льготам должна предо-
ставляться налоговая от-
четность. Сохранить надо 
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те из них, которые реально 
стимулируют бизнес. Напри-
мер, можно предусмотреть 
преференции инвесторам, 
нацеленным на развитие 
производства. Речь идет об 
единовременном вычете на 
строительство, приобрете-
ние, модернизацию, рекон-
струкцию активов. Важно 
предусмотреть льготы для 
экспортеров продукции вы-
сокого передела, они долж-
ны получать больше под-
держки, чем любой другой 
бизнес.

В рамках рассмотрения 
проекта нового Налогового 
кодекса поручаю провести 
в Правительстве и Парла-
менте обстоятельную дис-
куссию. Сложные, но нужные 
решения должны быть най-
дены. Спешка в этом вопро-
се недопустима. Поэтому 
считаю возможным перене-
сти принятие нового Кодек-
са на следующий год, чтобы 
подготовить данный закон на 
качественном уровне.

Финансовую ситуацию 
также усугубляет сохраня-
ющаяся высокая доля те-
невой экономики. Для ее 
значительного сокращения 
следует принять комплекс 
продуманных мер. В част-
ности, нужно завершить в 
сжатые сроки всю работу по 
приграничным таможенным 
постам, а также не допустить 
незаконный «переток» дохо-
дов от внешнеторговых опе-
раций в другие юрисдикции.

ВТОРОЕ. Важно постоян-
но работать над улучшением 
инвестиционного климата и 
условий для ведения бизне-
са.

В условиях острой между-
народной конкуренции за 
инвестиции первостепенная 
необходимость – прини-
мать решения для привле-
чения капитала в режиме 
«здесь и сейчас». Поэтому 
Инвестиционный штаб при 
Правительстве был наделен 
большими полномочиями. 
Это позволило ускорить ре-
ализацию проектов в таких 
приоритетных сферах, как 
глубокая переработка ме-
таллов, нефте-, газо- и угле-
химия, туризм, энергетика, 
машиностроение.

Работу в заданном на-
правлении нужно усиливать, 
чтобы не допустить сниже-
ния объема прямых инве-
стиций в экономику. Хочу 
отметить, что не все акимы 
и министры в должной мере 
включены в процесс при-
влечения инвесторов. Пра-
вительство обязано внести 
корректировки в эту работу.

Требуется обратить вни-
мание на более качествен-
ную подготовку проектов 
государственно-частного 
партнерства с участием меж-
дународных финансовых 
институтов. Поручаю Пра-
вительству определить пул 
масштабных проектов «под 
ключ», которые могут быть 
профинансированы между-
народными финансовыми 
организациями через меха-
низм ГЧП.

В мае текущего года мною 
подписан Указ «О мерах по 
либерализации экономики». 
Положения данного доку-

мента подлежат неукосни-
тельному исполнению.

Доля прямого участия го-
сударства в экономике оста-
ется на высоком уровне, что 
нарушает равенство условий 
на рынке и подавляет част-
ную инициативу.

Надо признать, что у нас 
пока не выработана опти-
мальная политика управ-
ления государственными 
предприятиями. Нужно за-
конодательно регламенти-
ровать цели, функции, виды, 
методы финансирования и 
другие аспекты их деятель-
ности. Кроме того, требуется 
обеспечить стабильность и 
системный подход в вопро-
сах финансовых взаимоот-
ношений холдингов и Прави-
тельства.

В Послании 2022 года 
мною поручалось внедрить 
регулирование «с чистого 
листа». В рамках первого 
этапа реформы устране-
но уже более 10 тысяч из-
быточных и неактуальных 
требований, ограничиваю-
щих предпринимательскую 
деятельность. Генеральная 
прокуратура подключилась 
к работе по сопровождению 
крупных инвестпроектов, 
для инвесторов созданы об-
легченные условия по типу 
«зеленого коридора», декри-
минализируются экономиче-
ские преступления. Однако 
жалобы предпринимателей 
на чрезмерную контрольную 
и надзорную деятельность 
госорганов продолжают по-
ступать. Правительству и 
Генеральной прокуратуре 
необходимо устранить не-
гативные явления, влияю-
щие на инвестклимат. Надо 
внести ясность и во взаи-
модействие государства с 
собственниками капиталов в 
рамках работы по возврату 
активов.

В прошлом году на встре-
че с бизнесом я высказал 
свою твердую позицию на 
этот счет. Мы договорились, 
что обязательным условием 
амнистии капитала станет 
вложение средств в эконо-
мику Казахстана. Главное, 
чтобы они работали на благо 
страны. Этот момент необхо-
димо закрепить нормативно.

Предпринима т ел ям , 
включенным в соответству-
ющий реестр, можно дать 
возможность заключения 
соглашения без признания 
незаконности передаваемых 
активов. Это большой шаг в 
интересах крупных предпри-
нимателей. Но сами пред-
приниматели должны пойти 
навстречу Правительству и 
Генеральной прокуратуре в 
плане направления средств 
в республиканский бюджет. 
И сделать это исходя из до-
брой воли, не торгуясь за 
каждый тенге. В то же время 
эти лица как граждане на-
шего государства обязаны 
вкладывать значительные 
средства в строительство 
школ, больниц, стадионов, 
музеев и других социально-
культурных объектов. Имена 
таких людей могут остаться 
в «золотом списке» благо-
творителей. В случае отказа 
или затягивания процесса 
разговор с такими предпри-
нимателями будет другой. 

При этом необходимо упо-
рядочить всю информацию 
о возвращенных государству 
активах и их целевом ис-
пользовании.

Перед Правительством 
поставлена важная задача: 
увеличить к 2029 году долю 
среднего бизнеса в экономи-
ке до 15%. Сегодня данный 
показатель составляет около 
7%. В начале года я поручал 
принять конкретные реше-
ния, направленные на под-
держку среднего бизнеса. 
Подразумевалось, что будут 
выработаны пакетные меры. 
Однако их до сих пор нет.

Каждый субъект предпри-
нимательства должен легко 
ориентироваться и знать, ка-
кие есть виды поддержки, как 
он их может получить. Тогда 
малый бизнес будет больше 
заинтересован в переходе 
в категорию среднего. Сей-
час же у нас более 100 мер 
поддержки, в которых запу-
тается даже сильный специ-
алист. Поэтому следует про-
вести их ревизию на предмет 
эффективности и сформиро-
вать единый понятный биз-
несу список преференций и 
льгот.

Для развития малого и 
среднего бизнеса можно ис-
пользовать инструменты 
финтеха, соответствующие 
предложения по данному во-
просу имеются.

Крайне важная задача 
– привлечение инвести-
ций в агропромышленный 
комплекс. Несмотря на по-
следствия паводков, наши 
аграрии своевременно за-
вершили посевную кампа-
нию, за что выражаю им 
большую благодарность.

В этом году финансирова-
ние весенне-полевых работ 
было увеличено в два раза. 
Но в целом финансирование 
АПК на 70% осуществляется 
за счет государства. В от-
расль необходимо привлечь 
и средства коммерческих 
банков. Проведена работа 
по субсидированию государ-
ственных финансовых ин-
ститутов для выдачи креди-
тов аграриям по сниженной 
ставке. Данный опыт нужно 
распространить на банки. 
Это позволит оперативно 
обеспечивать фермеров не-
обходимыми оборотными 
средствами, снизить корруп-
ционные риски и упростить 
процедуру получения креди-
тов.

Важнейшей задачей яв-
ляется постепенный переход 
от прямого субсидирования 
АПК к обеспечению доступ-
ного кредитования. Все вы-
деляемые средства должны 
быть использованы эффек-
тивно. Однако недостовер-
ные данные, а по-другому 
говоря, фальсификации, не 
позволяют оценить реаль-
ную ситуацию в сельском хо-
зяйстве.

Специальной комиссией 
уже выявлено несуществую-
щих 2 млн голов крупного и 
более 3 млн голов мелкого 
рогатого скота. Такие же фак-
ты выявлены и в растение-
водстве. Это по сути припи-
ски, на которые выделялись 
государственные субсидии. 
Следует прекратить такую 
преступную практику, а тех, 

кто этим занимался, при-
влечь к ответственности.

Земля – это ключевой 
элемент инвестиционной 
привлекательности отрасли. 
Комиссией по изъятию зе-
мель выявлено более двух 
тысяч незаконных решений 
местных исполнительных 
органов о предоставлении 
сельхозугодий без проведе-
ния конкурсов. Тут двусмыс-
ленности быть не должно. 
Если землю взяли с нару-
шением закона и не исполь-
зуют, то эта земля должна 
быть возвращена государ-
ству, причем по упрощенной 
процедуре. Но если земле-
пользователь добросовест-
но работает, вложил инве-
стиции, то нельзя разрушать 
действующее производство. 
При этом в расчет следует 
также взять работу по об-
устройству сел и обеспече-
нию постоянной занятости 
сельчан.

Не секрет, что многие 
землепользователи живут за 
тысячи километров от земли, 
приносящей им прибыль, и 
не заботятся о жизни сель-
чан. Такие землевладельцы 
нам не нужны. Правитель-
ство и Генеральная прокура-
тура должны заняться ими.

Перед государством сто-
ит задача стимулировать 
продуктивную легальную за-
нятость граждан, особенно 
на селе, чтобы они были не-
посредственно вовлечены в 
строительство собственного 
будущего.

В прошлом году был дан 
старт проекту «Ауыл ама-
наты», который в целом по-
казал неплохие результаты. 
Теперь в рамках данного 
проекта следует рассмо-
треть вопрос внедрения 
нового инструмента – «то-
варного кредита». При этом 
важно создать инфраструк-
туру переработки и сбыта 
произведенной сельчанами 
продукции.

В каждом районе необхо-
димо запустить центры для 
обучения граждан возделы-
ванию разных сельскохозяй-
ственных культур. По ини-
циативе партии «Amanat» 
такой проект запущен в Мер-
кенском районе Жамбылской 
области, Правительству и 
акимам следует продумать 
его масштабирование в дру-
гих регионах.

В целом, задача Прави-
тельства и всех государ-
ственных органов – открыть 
дорогу отечественному биз-
несу и иностранным инве-
сторам. Воспрепятствование 
их законной деятельности 
должно рассматриваться как 
очень серьезное правонару-
шение со всеми вытекающи-
ми отсюда последствиями. 
На этот счет я уже высказы-
вался. Предприниматели и 
инвесторы, в свою очередь, 
должны проявлять добропо-
рядочность, соблюдать за-
кон, не уходить от налогоо-
бложения.

ТРЕТЬЕ. Следует пред-
принять системные усилия 
для полноценного раскрытия 
промышленного потенциала 
страны.

Правительством состав-
лен перечень из 17 крупных 

проектов. В приоритете – 
освоение высоких переде-
лов. Важно максимально ис-
пользовать отечественное 
сырье и комплектующие, 
налаживать вокруг гигантов 
смежные производства.

Недавно я посетил Ка-
рагандинскую область и по-
бывал на металлургическом 
комбинате Qarmet. С при-
ходом отечественного инве-
стора ситуация на комбинате 
заметно стабилизировалась, 
начата модернизация пред-
приятия, что должно при-
вести к существенному 
увеличению производства. 
В рамках диверсификации 
экономики в Сарани было 
запущено производство ав-
томобильных шин и быто-
вой техники, что позволило 
исключить этот город из ка-
тегории моногородов. Этот 
опыт надо применить и в 
других моногородах, чтобы 
вдохнуть в них новую жизнь. 
В целом, важно активно раз-
вивать новые точки роста в 
регионах.

Как вы знаете, в этом году 
специальным Указом обра-
зован город Алатау, который 
должен стать местом опере-
жающего развития, притяги-
вающим инновации и талан-
ты. Правительству следует 
создать привлекательные 
условия для инвестиций, 
жизни и работы в этом горо-
де.

Достигнуты положитель-
ные результаты в автомо-
билестроении. Набранные 
темпы нужно сохранить, 
последовательно повышая 
уровень локализации. Ока-
зываемая автопрому господ-
держка в конечном счете 
должна вернуться в виде 
полноценного автомобиле-
строительного кластера.

Актуальна и задача даль-
нейшего развития нефтега-
зохимической отрасли. Мы 
начали реализацию крупных 
производств по выпуску по-
липропилена и полиэтилена. 
В разработке находятся дру-
гие перспективные проекты: 
по производству бутадиена, 
карбамида, терефталевой 
кислоты.

За рекордный срок за-
вершена модернизация 
участков магистрального га-
зопровода «Средняя Азия 
– Центр» протяженностью 
свыше 800 км. Предстоит 
расширить мощности и ди-
версифицировать газотран-
спортные маршруты. Одной 
из первостепенных задач 
Правительства остается 
обеспечение газом населе-
ния и экономики.

В прошлом году начата 
эксплуатация ряда газовых 
месторождений, планирует-
ся также освоение новых за-
лежей газа с общим объемом 
добычи в один миллиард ку-
бометров в год. Однако до 
полного ввода этих проектов 
следует рационально рас-
пределять поставки газа на 
внутренний рынок, взвешен-
но подойти к переводу ТЭЦ 
и бытовых потребителей с 
угля на газ.

Правительству поручает-
ся ускорить строительство 
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газоперерабатывающих предпри-
ятий в Жанаозене, на Кашагане и 
Карачаганаке. Это приоритетная 
задача. Для успешного развития от-
расли предстоит в кратчайшие сро-
ки внедрить действенные стимулы, 
направленные на обеспечение воз-
вратности инвестиций, включая пре-
доставление адекватных тарифов и 
оптовых цен. Такие условия крайне 
важны для новых инвестиций в гео-
логоразведку газовых месторожде-
ний. Иначе обеспечить экономику 
достаточными объемами газа попро-
сту невозможно.

ЧЕТВЕРТОЕ. Нужно решить 
первоочередные инфраструктурные 
проблемы.

Прежде всего это касается энер-
гетического сектора и коммунально-
го хозяйства. Стандартные условия 
кредитования строительства объек-
тов новой генерации нельзя назвать 
приемлемыми. Поэтому Правитель-
ству нужно продумать, как обеспе-
чить доступное долгосрочное кре-
дитование со стороны финансовых 
институтов.

От государства потребуется чет-
кое планирование тарифной поли-
тики на долгий срок. Это непремен-
ное условие привлечения в отрасль 
«длинных денег». При этом нельзя 
допустить необоснованного роста 
тарифов для потребителей.

До конца года следует утвердить 
национальный проект по модерниза-
ции энергетического и коммунально-
го секторов. Острым остается вопрос 
формирования культуры экономии 
коммунальных ресурсов. Со следу-
ющего года нужно внедрить четкие 
нормы их потребления по принципу 
«больше потребляешь – больше 
платишь». В то же время потреби-
тели не должны оставаться один на 
один во взаимоотношениях с част-
ными монополистами. В законода-
тельство следует ввести понятие 
социально значимых услуг и регла-
ментировать их по аналогии с про-
цессами оказания госуслуг.

С учетом нарастания глобального 
энергодефицита мы остро нуждаем-
ся в надежных и экологически чи-
стых источниках энергии. Поэтому, 
на мой взгляд, необходимо обратить 
самое пристальное внимание на раз-
витие атомной энергетики. Этот вид 
генерации способен в значительной 
степени удовлетворить быстро ра-
стущие потребности нашей экономи-
ки. В настоящее время в 30 развитых 
и развивающихся государствах дей-
ствуют около 200 АЭС.

Мы должны думать о будущем, 
учитывая долгосрочные националь-
ные интересы и специфику нашей 
страны. Поэтому я всегда настаивал 
на необходимости принятия проду-
манного решения по вопросу строи-
тельства АЭС, широкого обсуждения 
в обществе планов стратегического 
характера.

Каждый важный для жизни стра-
ны шаг необходимо совершать при 
поддержке народа. Так должно быть 
и с референдумом по АЭС. О его 
проведении я высказался в прошлом 
году, то есть данная тема находится 
в общественной повестке уже год. 
Считаю, что это достаточный срок 
для принятия гражданами взвешен-
ного решения. В этой связи поддер-
живаю предложение Правительства. 
Общенациональный референдум по 
вопросу строительства АЭС состоит-
ся 6 октября текущего года, сегодня 
я подпишу соответствующий Указ.

Предстоящий референдум станет 
еще одним проявлением широкого 
общенационального диалога и яр-
ким примером реализации концеп-
ции «слышащего государства». По 
сути, такими шагами мы формируем 
новую общественно-политическую 

культуру, закладываем новые стан-
дарты принятия ключевых государ-
ственных решений.

Стратегическим приоритетом яв-
ляется развитие транспортно-логи-
стического сектора. Расположение 
Казахстана в самом центре Евразии 
является нашим огромным конку-
рентным преимуществом. Поэтому 
инвестиции, которые мы вкладыва-
ем в транспортную инфраструктуру, 
конечно же, окупятся.

Следующим поколениям на-
ших граждан мы должны оставить 
высококлассные автомобильные и 
железнодорожные магистрали, эф-
фективно работающие аэрохабы, 
железнодорожные вокзалы, морские 
порты. В этом направлении требует-
ся решить комплекс вопросов.

Реформа железнодорожной от-
расли должна сопровождаться пере-
смотром тарифной системы. Это 
очевидный факт. Новые тарифы по-
зволят поддерживать надлежащее 
состояние железнодорожной сети и 
расширять ее пропускную способ-
ность. Компанией «Қазақстан темір 
жолы» реализуется три крупных 
инфраструктурных проекта по стро-
ительству железных дорог общей 
протяженностью свыше одной тыся-
чи километров. Эти проекты должны 
быть выполнены в установленные 
сроки и на высоком качественном 
уровне.

Актуальным вопросом является 
состояние наших автодорог. Об этом 
я уже говорил. В текущем году по 
всей стране ремонтируется и стро-
ится около 12 тысяч км автомобиль-
ных дорог, что является беспреце-
дентным объемом для Казахстана. 
Завершается реконструкция трасс 
Астана – Алматы, Актобе – Атырау 
– Астрахань, Талдыкорган – Усть-
Каменогорск.

Большое значение имеет про-
грамма среднего ремонта, которая 
уже охватывает 2,5 тысячи км межо-
бластных и межрайонных автодорог. 
Именно эти дороги пользуются высо-
ким спросом у граждан. Поэтому по-
ручаю масштабировать данную про-
грамму с охватом не менее 10 тысяч 
км дорог по всей стране. Разумеет-
ся, качество в особом приоритете. 
Для этого нужно шире применять 
инновационные методы и передо-
вые решения. С целью усиления 
общественного контроля следует 
запустить единую цифровую плат-
форму, на которой будет отражаться 
вся информация о строительстве и 
ремонте дорог, в том числе внутри-
городских.

Казахстан обязан усилить достиг-
нутые результаты в сфере цифро-
визации. Следует активно внедрять 
технологии искусственного интел-
лекта в платформу «электронного 
правительства». Казахстан должен 
стать страной, где широко применя-
ется искусственный интеллект и раз-
виваются цифровые технологии. Это 
приоритетная задача Правитель-
ства. Прошу депутатов Парламента 
подключиться к данной работе.

В следующем году в Астане нуж-
но запустить Национальный центр 
искусственного интеллекта, который 
будет открыт для школьников, сту-
дентов, исследователей, предприни-
мателей.

Необходимо продолжить рабо-
ту по улучшению нормативного ре-
гулирования цифровых активов и 
майнинга, дальнейшему развитию 
криптобирж. У нас имеются пред-
приниматели, которые потребляют 
большое количество электроэнер-
гии в ущерб экономике, но налоги 
в должном объеме не платят. Вот с 
ними нужно разбираться.

В 2025 году предстоит завершить 
и проект прокладки волоконно-опти-
ческой линии связи через Каспий-

ское море. Это крайне важно для на-
шей страны с точки зрения создания 
цифровой инфраструктуры, сопря-
женной с международными коридо-
рами и трансграничными потоками 
данных. В целом, нужно продолжить 
активное развитие телекоммуника-
ционных сетей, дата-центров, вне-
дрять мировые стандарты кибербе-
зопасности, повышать компетенции 
наших специалистов.

Важнейшая задача – развитие 
аэрохабов. В Казахстане ежегодно 
обрабатывается около 150 тысяч 
тонн авиагрузов. В ближайшие четы-
ре года этот показатель можно уве-
личить в два раза. Предстоит соз-
дать все условия для расширения 
возможностей наших аэропортов по 
транспортировке грузов.

В зоне пристального внимания 
должно быть развитие внутренних 
авиамаршрутов, особенно это каса-
ется вопроса инфраструктуры на ос-
новных туристических объектах.

Взлетно-посадочные полосы ку-
рортных зон Балхаша и Алаколя уже 
модернизированы. Предстоит рас-
крыть потенциал курортных зон Ка-
тон-Карагая, Зайсана и Кендирли. В 
курортных зонах нужно строить аэро-
вокзальные комплексы и аэропорты 
с подведением качественной дорож-
ной инфраструктуры. За счет Фонда 
развития промышленности следует 
приобрести воздушные суда малой 
авиации.

Хочу особо отметить, что при ре-
ализации туристических проектов 
важно не нарушить экологический 
баланс, избежать ущерба природе.

Далее. Требуется предметно за-
няться ирригационными системами 
и в целом водной сферой.

Беспрецедентные весенние па-
водки, ставшие серьезным испы-
танием для всей страны, показали 
сплоченность нашего народа. По-
мощь пострадавшим оказывали во-
лонтеры и неравнодушные граждане 
из всех регионов Казахстана. На мой 
призыв не оставаться в стороне от-
кликнулся и крупный бизнес. Благо-
даря решительным действиям госу-
дарства и солидарности народа мы 
смогли благополучно выйти из этой 
крайне сложной ситуации.

В то же время властям в центре 
и на местах требуется извлечь со-
ответствующие уроки. В нынешних 
реалиях мы должны быть готовы к 
любым вызовам, поэтому предстоит 
научиться создавать запасы воды, 
собирая паводковые воды для нужд 
аграриев. Необходимо отремонтиро-
вать и модернизировать гидрологи-
ческие посты, организовать работу 
по всемерной экономии воды. В пер-
вую очередь это касается сельского 
хозяйства, где следует шире приме-
нять водосберегающие технологии.

Системы ирригации, накопления 
и использования воды при правиль-
ном подходе могут стать привлека-
тельной отраслью для инвестиций. 
Поэтому надо урегулировать тариф-
ную политику и предложить инве-
сторам эффективные инструменты 
поддержки. Правительство обязано 
приступить к решению этой важной 
задачи.

ПЯТОЕ. Важно последовательно 
повышать кадровый потенциал стра-
ны.

Обеспечение экономики квали-
фицированными кадрами – это са-
мая насущная задача. Прежде всего 
предстоит преодолеть острую не-
хватку отраслевых специалистов: 
водников, строителей, энергетиков 
и многих других. Речь также идет о 
подготовке специалистов по профес-
сиям будущего. Работа в данном на-
правлении уже начата.

Правительством осуществляет-
ся интернационализация высшего 

образования – в страну привлече-
ны 23 известных зарубежных вуза. 
Надо оказать всяческое содействие 
их деятельности, в том числе путем 
поэтапного расширения госзаказа 
на подготовку специалистов. То же 
самое касается и отечественных 
вузов, образовательные програм-
мы которых отвечают современным 
требованиям. Размер выделяемых 
грантов должен позволять организо-
вать качественный образовательный 
процесс. Нельзя распылять государ-
ственные средства по всем универ-
ситетам.

Предстоит усилить связь лучших 
университетов с реальным сектором 
экономики. Требуется синхронизи-
ровать инновационную политику с 
научно-технологическими приорите-
тами страны. Это позволит придать 
импульс отраслевым инновациям, 
раскрыть потенциал прикладной на-
уки в вузах.

Нельзя также превращать стажи-
ровки ученых за рубежом в некую 
синекуру и «академический туризм». 
Квалифицированные кадры должны 
готовиться не только в вузах, но и 
в организациях технического и про-
фессионального образования. Пра-
вительству следует рассмотреть 
возможность принятия в отраслевые 
госорганы выпускников колледжей, 
показавших высокие результаты.

Реформа профессионального об-
разования становится абсолютно 
важной с точки зрения обеспечения 
роста экономики и ее инвестицион-
ной привлекательности.

Объявляю 2025 год Годом рабо-
чих профессий. За это время пред-
стоит осуществить реформу системы 
технического и профессионального 
образования. Год рабочих профес-
сий будет также содействовать про-
движению в нашем обществе идеи 
трудолюбия и профессионализма.

Необходимо, чтобы люди, добив-
шиеся успеха честным, усердным 
трудом, всегда пользовались уваже-
нием и почетом. Это полностью со-
гласуется с нашим принципом «От-
ветственный гражданин – Честный 
труд – Заслуженный успех». Цен-
ности трудолюбия и профессиона-
лизма в нашем обществе должны 
быть всегда на первом месте. Имен-
но благодаря специалистам своего 
дела формируется новое качество 
нашей нации. Поэтому мы продол-
жим принимать последовательные 
меры для повышения статуса чело-
века труда.

Не бывает плохой работы, лю-
бой труд – в почете. Главное, чтобы 
каждый гражданин выполнял свои 
обязанности добросовестно, с глубо-
ким чувством ответственности. Толь-
ко так наша страна достигнет высот 
на пути прогресса.

Не зря в народе говорят, что 
труд является залогом богатства 
(«Жұмыстың көзін тапқан байлықтың 
өзін табады»). В нашем обществе 
должно сложиться понимание того, 
что честный и ответственный труд 
будет непременно оценен по досто-
инству. Этой цели, в том числе, слу-
жит присвоение гражданам почетных 
званий. Такие награды ранее были 
введены для учителей, врачей и де-
ятелей культуры. Это очень хорошее 
начинание, следует шире применять 
данный подход.

Для построения конкурентоспо-
собной экономики и поступательного 
прогресса страны нужно последова-
тельно повышать престиж рабочих 
профессий и специалистов различ-
ных отраслей. Поэтому в систему го-
сударственных наград будут включе-
ны почетные звания для инженеров, 
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геологов, разработчиков месторож-
дений, работников транспортной, 
аграрной и водной отраслей, а также 
ученых и изобретателей. Признание 
их заслуг на государственном уров-
не станет хорошей мотивацией для 
всех профессионалов, повысит авто-
ритет человека труда.

Огромную роль в укреплении ка-
дрового потенциала страны играет 
среднее образование. По моему по-
ручению реализуется национальный 
проект «Комфортная школа». До 
конца 2025 года планируется сдать 
в эксплуатацию 217 школ совре-
менного формата. Данный вопрос 
крайне актуален и находится на кон-
троле фонда «Самрук-Казына». Пра-
вительство и акимы должны активно 
подключиться к этой работе. Пола-
гаю, депутаты тоже не останутся в 
стороне. Для комфортных школ Пра-
вительство должно предусмотреть 
отдельную систему управления.

Вместе с тем по всей стране в 
капитальном ремонте нуждаются 
почти 1300 школ. Правительству 
совместно с акимами необходимо 
определить источники финансирова-
ния, включая спонсорские средства, 
и в течение трех лет провести рекон-
струкцию данных школ.

Государство выделяет огромные 
средства на гарантированные вы-
платы, в том числе идущие на финан-
сирование частных школ. К примеру, 
только в текущем году частным шко-
лам, в которых обучается более 250 
тысяч детей, из бюджета выделено 
134 млрд тенге. Родители должны 
знать о конкретной помощи государ-
ства частным школам. С этой целью 
следует показывать выделенные по 
нормативу суммы на каждого ребен-
ка. Это даст обществу правдивую 
картину средств, выделяемых на со-
циальные программы.

Вместе с тем нужно принять меры 
по укреплению функционала школ, 
дальнейшему повышению квалифи-
кации и социального статуса наших 
педагогов.

Учителя – это интеллектуальный 
авангард страны, закладывающий 
фундамент долгосрочного прогрес-
са нации. Мы можем иметь лучшие 
программы, современные школы и 
передовую систему управления, но 
ничего не добиться без хороших учи-
телей. Поэтому необходимо уделить 
особое внимание набору в педагоги-
ческие вузы целеустремленной, спо-
собной молодежи. Положительная 
тенденция в этом вопросе уже наме-
тилась, теперь нужно ее закрепить.

Большое значение имеет подго-
товка детей к школе. За дошкольное 
воспитание и обучение ребенка со-
лидарную ответственность, наравне 
с государством, несут и родители. 
Поэтому подушевое финансирова-
ние на дошкольное образование нуж-
но привязать к реальным доходам 
каждой семьи. Таким образом, даль-
нейшее совершенствование систе-
мы образования позволит помочь 
действительно нуждающимся граж-
данам, повысит прозрачность госу-
дарственной поддержки и, в целом, 
будет способствовать укреплению 
человеческого потенциала страны.

ШЕСТОЕ. Необходимо реализо-
вать комплексные меры для укре-
пления здоровья нации и перезагру-
зить систему социальной поддержки 
граждан.

Внедрение обязательного соци-
ального медицинского страхования 
содействовало значительному при-
току дополнительных ресурсов в 
здравоохранение и пошло на пользу 
частной медицине.

В этом году в систему здравоох-
ранения направлено почти 3,3 трлн 
тенге бюджетных средств. Однако 
отдача от таких вливаний все еще 

под вопросом. Перекосы между обя-
зательствами всех участников систе-
мы медстрахования породили волну 
фальсификаций. Нередко пациен-
там предлагается получить гаран-
тированные государством услуги на 
платной основе или ожидать их ока-
зания в течение нескольких месяцев. 
Такая практика неприемлема.

Надо сформировать единый па-
кет базовой государственной меди-
цинской помощи, сбалансированный 
с точки зрения возможностей и обя-
зательств бюджета. Все, что сверх 
него, должно оплачиваться через си-
стему страхования. Такие серьезные 
изменения не могут быть успешно 
реализованы без цифровизации.

Вместо нескольких десятков ныне 
действующих разрозненных про-
грамм и баз данных необходимо соз-
дать единую государственную меди-
цинскую информационную систему. 
Она должна обеспечить сквозной 
контроль и объективность данных 
для всех организаций здравоохране-
ния, получающих госзаказ, независи-
мо от их формы собственности. Пра-
вительству следует безотлагательно 
заняться решением этой актуальной 
задачи и отчитываться о ходе рабо-
ты мне и депутатскому корпусу.

Для развития отечественного 
здравоохранения нужно активнее 
привлекать ресурсы через меха-
низм государственно-частного пар-
тнерства. К сожалению, передовой 
зарубежный опыт государственно-
частного партнерства пока не нашел 
полноценного отражения в нашем 
законодательстве, что приводит к 
неэффективности проектов, чрез-
мерной нагрузке на бюджет. Нуж-
но пересмотреть подходы, важно 
предоставлять адекватные тарифы 
в обмен на инвестиции. Правитель-
ству следует сформировать отдель-
ные нормативы и правила по госу-
дарственно-частному партнерству 
для сфер здравоохранения и обра-
зования.

Остается актуальной проблема 
дефицита квалифицированных ме-
дицинских кадров. Для ее решения 
требуется существенно улучшить ка-
чество медицинского образования, в 
том числе внедрив дифференциро-
ванные размеры грантов и распре-
деляя их в зависимости от уровня 
образовательного процесса.

Как вы знаете, я уделяю повы-
шенное внимание развитию массо-
вого спорта. Без этого невозможно 
добиться цели воспитания здоро-
вой молодежи и укрепления здоро-
вья всей нации. Недавно на встрече 
с участниками Олимпийских игр я 
сформулировал ключевые задачи 
и приоритеты в сфере спорта. По-
лагаю, что назрела необходимость 
обновления законодательства в этой 
области.

Соответствующие поправки по-
зволят придать мощный импульс 
развитию массового и детского спор-
та, обеспечат основу для подготовки 
новой плеяды чемпионов. Считаю, 
что депутатам следует уделить осо-
бое внимание этому важному зако-
нопроекту.

Государство последовательно 
наращивает социальные расходы с 
учетом необходимости поддержки 
уязвимых категорий граждан. Сейчас 
более половины государственного 
бюджета идет на социальную сфе-
ру. Для поддержки семей с детьми 
увеличен срок выплаты пособий по 
уходу за ребенком с одного до полу-
тора лет.

С начала текущего года введены 
спецвыплаты для лиц, занятых на 
работе с вредными условиями тру-
да. Стартовал масштабный проект 
«Нацфонд – детям», в рамках ко-
торого более 300 млрд тенге из до-
ходов Национального фонда были 

распределены на счета 7 млн детей. 
Однако следует признать, что сей-
час меры поддержки предоставля-
ются без учета реальных доходов 
граждан. Нередко их получают со-
стоятельные семьи, вовсе не нуж-
дающиеся в такой помощи. Нужно 
усовершенствовать инструменты 
поддержки населения с учетом дан-
ного аспекта. Поручаю Правитель-
ству с начала следующего года 
внедрить механизм «социального 
кошелька».

Государственная поддержка 
должна быть ориентирована на 
действительно нуждающихся в ней 
граждан. Иначе говоря, необходимо, 
чтобы социальная помощь оказыва-
лась на принципах справедливости, 
открытости и эффективности.

СЕДЬМОЕ. Одна из основных за-
дач – улучшение экологической си-
туации и культивирование бережно-
го отношения к окружающей среде.

Надо, чтобы жители нашей стра-
ны были защищены от влияния не-
гативных экологических факторов. 
Бизнес должен с большой ответ-
ственностью подходить к делу защи-
ты природы. Правительству и палате 
«Атамекен» следует принять кон-
кретные меры. Нужно продолжить 
широкое внедрение самых передо-
вых технологий в эту сферу, а также 
наладить работу современной систе-
мы мониторинга эмиссий.

В фокусе нашего внимания оста-
нутся вопросы сохранения уникаль-
ной флоры и фауны Казахстана. 
Государство предпримет все необ-
ходимые меры для защиты лесов и 
степей от пожаров.

Несмотря на огромное природное 
разнообразие Казахстана, леса за-
нимают лишь 5% территории стра-
ны. Воспроизводство лесов имеет 
определяющее значение для сохра-
нения экологического равновесия и 
дальнейшего устойчивого социаль-
но-экономического прогресса стра-
ны. С первых дней своего прези-
дентства я уделяю особое внимание 
этому вопросу.

В стране набраны неплохие тем-
пы озеленения, которые нельзя сни-
жать. В лесном резервате «Семей 
орманы» функционирует единствен-
ный в Центральной Азии лесосе-
менной комплекс по выращиванию 
посадочного материала, соответ-
ствующий передовым международ-
ным стандартам. Необходимо мас-
штабировать данный проект в других 
лесных регионах республики.

Идея увеличения лесных масси-
вов должна стать по-настоящему 
народной. По этой теме нужно орга-
низовать серьезную информацион-
но-разъяснительную работу среди 
граждан.

Как вам известно, в стране с вес-
ны проходит общенациональная эко-
логическая акция «Таза Қазақстан». 
Это созидательное начинание спло-
тило граждан. За несколько месяцев 
в акции приняло участие около 3 млн 
человек, которые навели порядок в 
сотнях тысячах дворов, собрали бо-
лее одного миллиона тонн мусора. 
Благодаря подобным инициативам в 
стране укореняется новая культура, 
новая общественная этика. Можно 
сказать, что это и есть подлинный 
патриотизм и забота о Родине. По-
средством таких дел формируется 
новое качество нашей нации.

Это не временная акция, данный 
важный проект должен продолжать-
ся круглый год, поскольку, откро-
венно говоря, некоторые безответ-
ственные граждане по-прежнему 
загрязняют природу, улицы. За такие 
действия эти люди должны отвечать 
по закону.

Другими словами, надо, чтобы за-
бота о чистоте окружающей среды 

стала повседневной нормой для каж-
дого. У нашей нации очень много хо-
роших качеств. К примеру, за рубе-
жом нас знают как гостеприимный и 
доброжелательный народ. Стремле-
ние к чистоте и порядку точно так же 
должно стать неотъемлемой чертой 
нашего национального характера.

За качественное проведение ак-
ции «Таза Қазақстан» в регионах не-
посредственно ответственны акимы, 
которые должны разъяснить людям 
ее огромную важность и правильно 
организовать работу. Главам реги-
онов следует заниматься не только 
хозяйственными проблемами, но и 
постоянно уделять внимание вопро-
сам общественной и культурно-ду-
ховной жизни. Нужно, чтобы каждый 
руководитель напрямую работал и 
выстраивал доверительный диалог 
с гражданами. Тогда и люди под-
держат его начинания, внесут вклад 
в полезные для страны дела. Это и 
является показателем авторитета 
акимов.

ВОСЬМОЕ. Следует кардиналь-
но повысить эффективность госу-
дарственного управления.

С момента выдвижения мной кон-
цепции «слышащего государства» 
прошло чуть более пяти лет. За этот 
срок удалось изменить культуру вза-
имодействия между обществом и 
властными структурами. Появилось 
достаточное количество действен-
ных механизмов выражения мнений 
и различных диалоговых площадок. 
Нормой стало прямое общение го-
сударственных служащих с граж-
данами. Можно сказать, что данная 
концепция сформировала новую мо-
дель поведения госслужащих – про-
активную и открытую, а значит, бо-
лее ответственную и эффективную. 
Однако, чтобы обеспечить дальней-
шее развитие диалога между госу-
дарством и обществом, всем нам 
нужно быть добросовестными, объ-
ективными, действовать исключи-
тельно в рамках закона, отвечать за 
свои слова и поступки.

Мы видим, как общественную 
инициативу порой перехватывают 
безответственные, экзальтирован-
ные популисты, не обладающие глу-
бокими знаниями по обсуждаемым в 
обществе проблемам. Это не имеет 
ничего общего с демократией.

Крайне важно, что начала фор-
мироваться единая экосистема по 
работе с обращениями, которая по-
зволяет более точно определять по-
требности и ожидания граждан. Для 
совершенствования своей работы 
госорганам следует больше внима-
ния уделять анализу обращений.

Одним из запросов граждан, ко-
торый государство удовлетворило 
за последние годы, стало внедрение 
прямой выборности акимов.

Так, с 2021 года избрано около 
2,5 тысячи акимов сел, что состав-
ляет 90% от общего количества глав 
сельских населенных пунктов. В 
остальных селах выборы будут про-
ходить по истечении сроков полно-
мочий их акимов. Средний возраст 
вновь избранных акимов – 46 лет, 
60% из них ранее не работали на 
государственной службе. Среди них 
есть предприниматели, члены раз-
личных партий. Одним словом, кор-
пус акимов, избранных народом, в 
значительной степени обновился.

Осенью прошлого года мы впер-
вые начали проводить выборы аки-
мов районов и городов областного 
значения. Во всех областях по но-
вым правилам было избрано 45 аки-
мов. После всестороннего изучения 
итогов выборов и анализа работы из-
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бранных акимов было принято прин-
ципиальное решение об окончатель-
ном переходе со следующего года 
на новую систему. В дальнейшем 
акимы районов и городов областного 
значения станут избираться только 
через прямые выборы, которые бу-
дут проводиться по мере истечения 
полномочий (то есть сроков ротации) 
действующих акимов. Это очеред-
ной важный шаг в деле трансформа-
ции политической системы. Полити-
ческие реформы – это не разовая 
кампания. Если это требуется для 
развития государства, реформы бу-
дут проводиться постоянно.

Не снимается с повестки дня про-
блема повышения компетенций гос-
служащих.

Все назначения следует осущест-
влять с учетом профессиональных 
и моральных качеств кандидатов, а 
также их результативности на пре-
дыдущих должностях. Принципы ме-
ритократии никто не отменял. Поло-
жительные изменения в этой работе 
имеются. Осуществлен перевод всех 
государственных органов в единую 
кадровую информационную систему.

Теперь Агентству по делам гос-
службы и Правительству следует 
обеспечить автоматизацию кадро-
вых вопросов организаций, финан-
сируемых из государственного бюд-
жета.

ДЕВЯТОЕ. Следует всемерно ут-
верждать в обществе идеологию за-
кона и порядка.

Широкое проникновение циф-
ровых технологий в повседневную 
жизнь людей сопровождается ростом 
количества разного рода мошенни-
честв. Мы это уже видим. Поэтому в 
современных реалиях знание основ 
экономики и финансов, обладание 
элементарными цифровыми навы-
ками становится особенно важным. 
В этой связи хочу отметить проект 
«Қарызсыз қоғам», инициированный 
партией «Amanat» для повышения 
финансовой грамотности граждан. 
В прошлом году проект охватил 65 
тысяч человек, и в текущем году он 
будет значительно расширен.

Правительству совместно с фин-
регуляторами необходимо внедрить 
в школах и вузах образовательные 
программы по основам финансовой 
грамотности и цифровой гигиены. 
Это усилит иммунитет казахстанцев 
к разного рода мошенническим схе-
мам. Всем уполномоченным органам 
требуется принять решительные 
меры противодействия мошенниче-
ству и сопутствующим правонаруше-
ниям, от которых страдают добропо-
рядочные граждане.

В настоящее время разрабатыва-
ется проект нового Закона «О про-
филактике правонарушений». Его 
реализация потребует консолида-
ции усилий госаппарата и общества. 
Только в этом случае можно изме-
нить ситуацию, обеспечить верхо-
венство закона и безопасность граж-
дан.

Во всех обществах, в нашем в том 
числе, существуют запросы на такие 
базовые категории, как справедли-
вость и безопасность. Полноценное 
удовлетворение этих основных по-
требностей является надежным по-
казателем эффективности государ-
ства.

Последовательно реализуя мас-
штабные реформы, мы значительно 
расширили свободу выражения мне-
ний, создали возможности для уча-
стия граждан в процессе принятия 
государственных решений.

Глубокие социально-экономиче-
ские преобразования, комплексные 
меры в сфере защиты прав человека 
направлены прежде всего на постро-
ение справедливого общества как 
основы для всестороннего прогресса 

нашей страны. Поэтому мы продол-
жим реформы и системную работу в 
данном направлении.

Вместе с тем нашим стратегиче-
ским приоритетом остается обеспе-
чение безопасности граждан – фун-
даментальной ценности для каждого 
человека и общества в целом.

За последние годы мы уже до-
бились существенного прогресса 
в формировании безопасной сре-
ды. На наших улицах, в обществен-
ных местах нет разгула преступно-
сти и беззакония. А ведь во многих 
странах, в том числе и в некоторых 
развитых государствах, бушует на-
стоящая эпидемия преступности и 
беспорядков. Но почивать на лаврах 
нам никак нельзя.

Одна из моих основных задач – 
сделать Казахстан территорией ком-
фортной и безопасной жизни. Перед 
правоохранительными и профиль-
ными государственными органами 
поставлена задача – обеспечить 
всестороннюю безопасность граждан.

Министерство внутренних дел 
обязано принимать жесткие меры в 
отношении всех правонарушений: от 
мелкого хулиганства и вандализма 
до незаконной иммиграции и тяжких 
уголовных преступлений. В правовом 
государстве нет места криминалитету, 
поэтому с бандитизмом должно быть 
покончено. Это же касается деструк-
тивной деятельности экстремистов, 
включая религиозных радикалов. Пра-
воохранительным органам нужно про-
явить профессионализм, решитель-
ность и принципиальность.

Предмет серьезного беспокойства 
всего общества – аварийность на 
дорогах. С начала года в результате 
ДТП погибло свыше 1300 человек, по-
страдали более 16 тысяч. Фактически 
ежедневно на дорогах погибают люди, 
иногда целыми семьями.

Дорожная безопасность может 
быть обеспечена посредством улуч-
шения дорожно-транспортной ин-
фраструктуры и внедрения интел-
лектуальных систем. Это касается не 
только дорог местного значения, но и 
республиканских трасс. Профильному 
ведомству следует обеспечить над-
лежащий контроль за техническим со-
стоянием автомобилей.

Не секрет, что уровень подготовки 
самих водителей снизился, они полу-
чают права без должного обучения в 
школах. Жду от Правительства, аки-
мов, МВД более решительных дей-
ствий. Данная проблема должна быть 
в фокусе внимания и депутатов.

Первостепенное значение имеет со-
блюдение закона и порядка в армии, 
куда молодые ребята идут отдавать 
долг Родине. Чтобы солдаты могли 
должным образом выполнять свои 
обязанности, в Вооруженных Силах и 
других силовых структурах в первую 
очередь надо обеспечить железную 
дисциплину.

Родители доверили государству сво-
их сыновей, поэтому именно на руко-
водстве армии и правоохранительных 
органов лежит особая ответственность 
за их здоровье и безопасность.

Еще одна важная задача – борьба 
с наркотиками. По сути, это вопрос со-
хранения генофонда нации.

Необходимые законодательные 
меры мы уже приняли. Однако каких-то 
конкретных результатов пока не видно. 
Нельзя сказать, что государственные 
структуры, в том числе правоохрани-
тельные органы, работают эффектив-
но. Проблема наркотиков усугубляется.

Мы должны построить общество, 
основанное на законе и порядке, зна-
ниях и прагматизме. Залог успеха на-
ции заключается в культурности, соли-
дарности и созидательности граждан, 
в особенности молодежи. Чтобы стать 
цивилизованной страной, нам нужно из-
бавляться от разрушительных моделей 
поведения.

Об этом я говорил на заседании 
Национального курултая, приведя 
пять социальных зол, угрожающих 
будущему нашей страны. За это вре-
мя проведена определенная работа. 
Приняты законы, призванные поста-
вить заслон вандализму и лудомании, 
запрещены так называемые вейпы. 
Предпринятые шаги уже дают свои 
результаты. В борьбе с социальными 
пороками мы должны объединить уси-
лия всего общества.

Отличительными чертами наше-
го национального характера всегда 
были открытость и толерантность. Во 
многом именно эти качества лежат в 
основе единства и согласия – глав-
ных ценностей нашего народа.

В Казахстане нет и не может быть 
никаких притеснений по какому-либо 
признаку, будь то языковому, конфес-
сиональному, этническому или соци-
альному. Отдельные случаи, прово-
кации, конечно, имеют место, но они 
происходят из-за безответственности, 
невежества некоторых граждан, такие 
факты пресекаются и будут пресе-
каться правоохранительными органа-
ми по закону.

При этом не секрет, что хорошо из-
вестные нам ангажированные лица, в 
том числе действующие из-за рубе-
жа, пытаются манипулировать обще-
ственным мнением, допускают безос-
новательные выпады против нашей 
страны. Все эти хорошо проплачен-
ные потуги посеять раздор в Казах-
стане обречены на провал, потому 
что у нас ни на общественном, ни на 
политическом уровне не было, нет и 
никогда не будет никаких «фобий». 
Мы продолжим строить гармонич-
ное, справедливое, стабильное 
общество.

Мы – прогрессивная нация и 
поэтому должны смотреть дальше 
и шире, быть выше разного рода 
провокаций, показывать реальные 
примеры благоразумия, полагаться 
на силу закона.

Я уже говорил: нельзя постоян-
но оглядываться назад, вести поиск 
виновных, будь это система или от-
дельные политические персонажи. 
Нужно знать и изучать свою исто-
рию, но не искать в ней поводов 
для уныния и обид. Из событий про-
шлого, какими бы они трагичными 
ни были, следует извлекать полез-
ные уроки. Надо с оптимизмом смо-
треть вперед, думать о прогрессе и 
развитии нашей страны.

Поэтому повторяю: в нашем 
обществе должны царить закон и 
порядок. Это базовое условие обе-
спечения как общественной, так 
и индивидуальной безопасности. 
Только так мы создадим Спра-
ведливый, Чистый и Безопасный 
Казахстан. Чтобы достичь этой 
стратегической цели, необходимо 
создавать благоприятные внешние 
условия для мирного, устойчиво-
го развития страны. Это задача 
дипломатии, которая в нынешних 
сложнейших геополитических реа-
лиях должна быть высокопрофес-
сиональной.

Казахстан твердо придержива-
ется миролюбивой и сбалансиро-
ванной внешней политики. Глав-
ными задачами нашей дипломатии 
остаются укрепление суверенитета 
и независимости государства, за-
щита прав граждан за рубежом, 
продвижение национальных инте-
ресов, привлечение инвестиций в 
экономику.

Казахстан убедительно демон-
стрирует приверженность широ-
кому многостороннему сотрудни-
честву в строгом соответствии с 
Уставом ООН. Наша страна играет 
активную роль в решении вопро-
сов международной безопасности 
и стабильности. Мы поддерживаем 
усилия ООН и других международ-

ных организаций по борьбе с терро-
ризмом, экстремизмом, нелегальной 
миграцией, изменением климата и 
другими угрозами, поддерживаем 
миротворческую деятельность ООН, 
разоруженческие инициативы, вы-
ступаем за урегулирование воору-
женных конфликтов дипломатиче-
скими средствами.

Под председательством Казах-
стана в Астане прошли важные 
международные мероприятия, в том 
числе саммиты глав государств Со-
вещания по взаимодействию и ме-
рам доверия в Азии, Содружества 
Независимых Государств, Шанхай-
ской организации сотрудничества, 
Организации тюркских государств. 
Мы благодарны нашим союзникам и 
партнерам за поддержку.

 Уважаемые соотечественники!

Вы видите, какие фундаменталь-
ные сдвиги сегодня происходят в 
мире. В условиях экономических, 
политических, климатических и мно-
жества других вызовов глобального 
и регионального масштаба нам при-
ходится параллельно решать огром-
ное количество как текущих, так и 
стратегических задач. Ресурсов на 
все, естественно, не хватает, и сию-
минутного результата никто не обе-
щает. Многие проблемы в стране 
накапливались годами. Мы, ничего 
не скрывая, открыто говорим все как 
есть. И как бы это ни было трудно, 
целенаправленно и системно реша-
ем все вопросы. Предстоит боль-
шая работа.

Обеспечение устойчивого соци-
ально-экономического прогресса, 
всестороннее раскрытие созида-
тельного потенциала граждан, ре-
альное повышение благосостояния 
народа – это главные задачи госу-
дарства.

Сквозной идеей, которой долж-
ны руководствоваться члены Пра-
вительства, акимы, депутаты и все 
общество, является патриотизм. 
Каждое наше начинание должно ис-
ходить из созидательных устремле-
ний, каждым своим действием мы 
должны вносить вклад в развитие 
страны. Бережно используя ресурсы, 
усердно работая и уплачивая нало-
ги, покупая отечественные товары, 
инвестируя в различные проекты, мы 
укрепляем потенциал нашего госу-
дарства, а значит, приносим пользу 
своей Родине и своим семьям.

Мы должны решать стоящие 
перед нами задачи прагматично и 
последовательно, не впадая в пес-
симизм и апатию. От этого зависит 
не только благополучие народа, но 
и историческая судьба страны в эту 
непростую эпоху.

У нас есть четкое видение долго-
срочных перспектив развития на-
шего государства. Для достижения 
поставленных высоких целей нам 
необходимо сохранять сплочен-
ность, проявлять взаимную под-
держку и уважение.

Благодаря единству наш народ 
всегда достойно преодолевал раз-
личные вызовы. Так будет и впредь. 
Давайте вместе сделаем нашу Ро-
дину справедливым и развитым 
государством, в котором каждый 
может найти свое призвание и пре-
творить мечты в реальность.

У нас общая высокая миссия – 
построить для будущих поколений 
Справедливый Казахстан, государ-
ство равных возможностей для всех 
и каждого. Для этого как Глава госу-
дарства я приложу все усилия. Уве-
рен, и вы будете неустанно трудить-
ся во имя общей цели.

Пусть процветает наша священ-
ная Родина – Казахстан!

Пусть будет благополучен наш 
народ!

ОФИЦИАЛЬНО
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Kazakistan 
nükleer 

enerji için 
referanduma 

gidiyor
    

Kazakistan’da Cum-
hurbaşkanı Kasım Cömert 
Tokayev’in kararıyla, ül-
kede nükleer enerji sant-
ralinin inşa edilmesi ko-
nusunda bir referandum 
yapılacak.

Kazakistan nükleer enerji için 
referanduma gidiyor

Kazakistan Cumhurbaşkanı 
Kasım Cömert Tokayev, ülkede 
nükleer enerji santralinin inşa 
edilmesi konusunda bir referan-
dum yapma kararı aldığını du-
yurdu. Tokayev, bu tarihi kararın 
6 Ekim’de gerçekleştirileceğini 
açıkladı.

Cumhurbaşkanı Tokayev 2 
Eylül 2024 tarihinde Kazakistan 
Parlamentosunun yeni yasama 
yılı açılışında geleneksel halka ses-
leniş konuşmasını yaptı. Tokayev 
konuşmasında küresel enerji kri-
zine dikkat çekerek, Kazakistan’ın 
güvenilir ve çevre dostu enerji 
kaynaklarına olan ihtiyacını vur-
guladı. Ülkenin hızla artan ener-
ji ihtiyaçlarını yalnızca nükleer 
enerji santralinin karşılayabilece-
ğini belirten Tokayev, bu kararın 
uzun vadeli ulusal çıkarlar ve ül-
kenin özellikleri göz önünde bu-
lundurularak alınması gerektiğini 
ifade etti.

HALKIN KARARI, 
ÜLKENİN GELECEĞİNİ 

ŞEKİLLENDİRECEK

Nükleer enerji santralinin 
inşa edilmesi konusunun son bir 
yıldır kamuoyunda aktif şekilde 
tartışıldığını söyleyen Tokayev, 
«Bu sürenin vatandaşların bilinç-
li bir karar vermesi için yeterli 
olduğunu düşünüyorum. Halkın 
desteğiyle atılacak her adım ül-
kemizin geleceği için önemlidir. 
Referandumla ilgili kararı imza-
lıyorum.» şeklinde konuştu.

Böylelikle Kazakistan halkı 6 
Ekim’de nükleer enerji konusun-
da önemli bir karar verme fırsatı-
na sahip olacak.

İlgili İçerikler

В Минпросвещения заве-
рили, что все полученные 
замечания и предложения 
по улучшению качества и 
содержания учебников бу-
дут учтены при экспертизе и 
доработке материалов.

Проекты школьных учебников для 
четвертых классов, внедряемых в 
2025-2026 учебном году, вынесены 
на общественное обсуждение.

По информации Минпросвеще-
ния, для этого необходимо пройти на 
сайт Центра экспертизы содержания 
образования в раздел «Обществен-
ное обсуждение учебных изданий». 

Обсуждение продлится до 30 сен-
тября. В нем могут принять участие 
учителя, родители, представители 
общественных организаций и все не-
равнодушные граждане.

На сайте доступны учебники по 
следующим предметам: «русский 
язык» для школ с казахским язы-
ком обучения, «трудовое обуче-
ние», «изобразительное искусство», 
иностранные языки (английский, 

немецкий, французский), а также 
электронный учебник по «цифровой 
грамотности».

«Все полученные замечания и 
предложения по улучшению каче-
ства и содержания учебников будут 
учтены при экспертизе и доработке 
материалов», – заверили в мини-
стерстве.

Стоит отметить, что в соответ-
ствии с действующим законода-
тельством, учебники проходят пять 
этапов экспертизы: научно-педаго-
гическую экспертизу, апробацию в 
пилотных школах, общественно-пе-
дагогическое обсуждение, рассмо-

трение предметной экспертной ко-
миссией

В ведомстве добавили, что в на-
стоящее время обсуждаемые учеб-
ники проходят апробацию в 31 пи-
лотной школе в нескольких регионах 
страны.

Для научно-педагогической экс-
пертизы привлекаются ученые и 
практикующие педагоги с квалифи-
кацией не ниже «педагог-исследова-
тель».

Эксперты прошли специальное 
обучение, получили сертификат экс-
перта и внесены в республиканскую 
базу экспертов. Такие же требования 
предъявляются к участникам апро-
бации и членам предметной эксперт-
ной комиссии.

По решению предметной эксперт-
ной комиссии учебники, прошедшие 
все этапы экспертизы, будут реко-
мендованы для использования в 
школах и к включению в перечень 
учебников, утверждаемый Минпрос-
вещения РК.

Дана АМЕНОВА

КАЗАХСТАНЦЫ СМОГУТ ВЫСКАЗАТЬ ЗАМЕЧАНИЯ
 ПО ШКОЛЬНЫМ УЧЕБНИКАМ

Bursa’nın Gürsu ilçesi, Dünya 
Ahıska Türkleri Birliği (DATÜB) 
tarafından organize edilen anlamlı 
bir buluşmaya ev sahipliği yaptı. DA-
TÜB Türkiye Bursa İl Temsilciliği ve 
Gürsu İlçe Temsilciliği’nin ortaklaşa 
düzenlediği etkinlikte, Genel Başkan 
Ziyatdin Kassanov, Ahıska Türkle-
ri ile bir araya geldi. Kassanov’un 
bölgedeki hemşerileriyle buluşması 
büyük ilgi gördü ve sıcak bir atmos-
ferde gerçekleşti.

Yoğun Katılım ve Samimi Bir At-
mosfer Ahıskalı Türklerin yoğun katı-
lım gösterdiği etkinlikte, DATÜB Türki-
ye Bursa İl Temsilcisi Ferman Muzaff er 
ve DATÜB Gürsu İlçe Temsilcisi Murat 
Aslan da hazır bulundu. Halkın ilgisi ve 
coşkusu, Ahıskalı Türklerin birlik ruhu-
nun güçlü bir yansıması olarak dikkat 
çekti. Etkinlik boyunca Kassanov, hem-
şerilerinin sorunlarını ve taleplerini din-
leyerek çözüm önerilerini paylaştı.

Ziyatdin Kassanov, halkla olan sa-
mimi diyalogları ve sıcak yaklaşımla-
rıyla buluşmaya katılanlar tarafından 
takdirle karşılandı. Kassanov, Ahıskalı 
Türklerin geçmişten günümüze taşıdı-

ğı zorluklara değinirken, birlik ve da-
yanışma vurgusunu ön planda tuttu. 
Toplumun geleceğiyle ilgili merak edi-
len sorulara da yanıt veren Kassanov, 
Ahıskalı Türklerin yerel ve uluslararası 
alanda daha etkin bir konuma geleceği-
ne olan inancını dile getirdi.

«Birliğimizi Kimse Bozamayacak»
Kassanov, yaptığı konuşmada Ahıskalı 
Türklerin güçlü bir geçmişe dayanan 
birliğini kimsenin bozamayacağını vur-
guladı. «Birliğimiz ve beraberliğimiz, 
her zaman olduğu gibi bugün de yarın 

da güçlü kalacak. Ahıskalı Türkler ola-
rak geçmişte birçok zorluk yaşadık, an-
cak her seferinde daha da güçlendik,» 
ifadelerini kullanan Kassanov, topluma 
güven veren açıklamalarda bulundu.

Gelecek İçin Yeni Hedefl er
Etkinlikte, Ahıskalı Türklerin geleceği 
ve yeni hedefl er de gündeme geldi. DA-
TÜB yönetimi, Ahıskalı Türklerin yerel 
ve uluslararası arenada daha etkin bir 
şekilde temsil edileceğini vurgularken, 
bu yönde çalışmaların hız kesmeden 
devam ettiğini belirtti. Kassanov, özel-
likle genç nesillerin Ahıskalı Türklerin 
tarihini ve kültürünü yaşatma konu-
sundaki önemine değindi. Toplumun 
tüm kesimlerinin bu sürece katkı sağla-
yacağına olan inancını yineledi.

Bu anlamlı buluşma, Ahıskalı Türk-
ler arasında dayanışmanın ve birliğin 
pekiştirildiği bir an olarak hafızalar-
da yerini aldı. Genel Başkan Ziyatdin 
Kassanov’un liderliğine duyulan güven, 
halkın beklentilerine verilen olumlu 
mesajlarla birlikte yeniden teyit edildi. 
Ahıskalı Türklerin, gelecek dönemde 
hem Türkiye’de hem de uluslararası 
platformlarda daha güçlü bir şekilde 
varlık göstereceği bir dönemin başlaya-
cağı müjdesi verildi.

Bursa’da gerçekleşen bu önemli bu-
luşma, Ahıskalı Türklerin dayanışma 
ruhunu bir kez daha gözler önüne serdi 
ve toplumun geleceğe dair umutlarını 
tazeledi.

Bursa’da Ahıskalı Türkler Birliği Genel Başkanı 
Ziyatdin Kassanov Hemşerileriyle Buluştu
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Cumhurbaşkanı Recep Tayyip 
Erdoğan ve Mısır Cumhurbaşkanı 
Abdülfettah es-Sisi, Cumhurbaşkanlığı 
Külliyesindeki baş başa görüşmeleri, 
Yüksek Düzeyli Stratejik İşbirliği Kon-
seyi Toplantısı ve anlaşmaların imza 
töreninin ardından ortak basın toplan-
tısı düzenlendi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, burada 
yaptığı konuşmada, Mısır Cumhurbaş-
kanı es-Sisi’yi Türkiye’de ağırlamaktan 
duyduğu memnuniyeti dile getirdi.

Mısır Cumhurbaşkanı es-Sisi’nin, 
şubat ayındaki Kahire ziyaretlerinde 
büyük bir teveccüh gösterip, kendi-
lerini çok sıcak ağırladığını belirten 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, Kahire zi-
yaretinin iki ülke ilişkilerinde yeni bir 
dönüm noktası olduğunu söyledi.

“MISIR İLE ASIRLARI AŞAN OR-
TAK GEÇMİŞE VE YAKIN DOSTLUK 

BAĞLARINA SAHİBİZ”

O günden bugüne diyaloğu ve iş bir-
liğini en üst seviyede tuttuklarını dile 
getiren Cumhurbaşkanı Erdoğan, şöyle 
devam etti: «Bölgemize dair meselelerde 
daima yakın istişare hâlinde olduk. Her 
alanda gelişmekte olan iş birliğimizi de-
ğerli kardeşimin iadeiziyaretiyle daha da 
ileriye taşıyoruz. Mısır ile asırları aşan 
ortak geçmişe ve yakın dostluk bağları-
na sahibiz. Önümüzdeki sene diplomatik 
ilişkilerimizin tesisinin 100’üncü yıl dö-
nümünü kutlayacağız. İnsanlık tarihine 
yön veren medeniyetlere beşiklik yapmış 
iki kadim ülkeyiz. Ülkelerimiz arasındaki 
köklü ve çok boyutlu ilişkileri müşterek 
çabalarımızla sürekli güçlendiriyoruz.”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Çalışma-
larımızın semerelerini görmekten ayrıca 
memnuniyet duyuyorum. Sayın Sisi ile 
Kahire’deki görüşmemizde Yüksek Dü-
zeyli Stratejik İşbirliği Konseyimizi ye-
niden yapılandırma kararı almıştık. Bu 
mekanizmanın ilk toplantısını da bugün 
gerçekleştirdik. Ortak bildirimizle iş bir-
liğimizi sanayi, ticaret, savunma, sağlık, 
çevre, enerji dâhil her alanda ilerletme 
irademizi teyit ettik” diye ekledi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, ticaret ve 
ekonominin iki ülke arasındaki iş birli-
ğinin en güçlü boyutunu oluşturduğuna 
işaret ederek, «Son 10 yılda Mısır’ın ilk 5 
ticaret ortağı arasında yer almaya devam 
ettik. Ticaret hacmimizi önümüzdeki 5 
yıl içinde 15 milyar dolara çıkarma hede-
fimize doğru kararlı bir şekilde ilerliyo-
ruz» diye konuştu.

Türk iş adamlarının 3 milyar dolara 
yaklaşan yatırımlarıyla Mısır ekonomisi-
ne önemli katkı sağladığını belirten Cum-
hurbaşkanı Erdoğan, Türk girişimcileri 
yatırımlarını daha da artırma noktasında 
teşvik ettiklerini, Mısırlı yatırımcıları da 
Türkiye’ye beklediklerini ifade etti.

“TÜRKİYE VE MISIR’IN 
BÖLGESEL BARIŞ VE

 İSTİKRARA KATKILARI 
HAYATİ ÖNEMDEDİR”

Doğal gaz ve nükleer enerji başta ol-
mak üzere Mısır ile enerji alanındaki iş 
birliğini geliştirmek arzusunda oldukları-
nı vurgulayan Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
şunları söyledi: «Kardeş Mısır halkı Türk 
kültürü ve Türkçeye yoğun ilgi gösteri-
yor. Kültürel ve beşeri köprülerimizi daha 
da kuvvetlendirmek üzere gayretlerimizi 
sürdürüyoruz. İlişkilerimizdeki olumlu 
ivmenin turizm alanına da yansıyacağına 
inanıyorum. Türkiye ve Mısır’ın bölgesel 
barış ve istikrara katkıları hayati önemde-
dir. Toplantılarımızda Gazze başta olmak 
üzere bölgesel meselelerin çözümüne yö-
nelik düzenli istişareler tesis etme husu-
sunda mutabık kaldık.»

Cumhurbaşkanı Erdoğan, Filistin’de-
ki son durumun görüşmelerinin odağın-
da yer aldığını belirterek, «Türkiye ve Mı-
sır, Filistin meselesinde ortak bir duruşa 
sahiptir. 11 aydır devam eden soykırımın 
sona ermesi kalıcı ateşkesin bir an evvel 
tesisi, insani yardımların engelsiz akışı 
önceliğimiz olmaya devam ediyor» dedi.

“AÇLIK, SUSUZLUK VEYA İLAÇ 
BULAMADIĞI İÇİN ÖLEN HER 

MASUMUN SORUMLUSU İSRAİL VE 
DESTEKÇİLERİDİR”

Bugüne kadar Gazze’ye iletilen top-
lam yardımın yüzde 32’sinin Türkiye’den 
gittiğine dikkati çeken Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, bu yardımların ulaştırılmasında 
Türk Kızılayı ve AFAD ile iş birliği içinde 
hareket eden başta Mısır Kızılayı olmak 

üzere Mısır makamlarına teşekkür etti.
İsrail’in insani yardımların ihtiyaç sa-

hiplerine ulaşmasını engelleyerek işlediği 
suçlara bir yenisini daha eklediğini dile 
getiren Cumhurbaşkanı Erdoğan, «İsrail 
yönetimi binlerce ton bomba yağdırarak 
kıramadığı direniş azmini, Filistin halkı-
nı açlığa, susuzluğa mahkûm ederek kır-
maya çalışmaktadır. Açlık, susuzluk veya 
ilaç bulamadığı için ölen her masumun 
sorumlusu İsrail ve destekçileridir» dedi.

Mısır’ın Katar ve Amerika ile müzake-
relere ara buluculuk yaptığını hatırlatan 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, Türkiye’nin 
de bu sürece Dışişleri Bakanlığı ve Millî 
İstihbarat Teşkilatı Başkanlığı vasıtasıyla 
destek verdiğini söyledi.

Ancak İsrail tarafının uzlaşmaz ve 
engelleyici tutumunun hâlen sürdüğü-
ne işaret eden Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
sözlerini şöyle sürdürdü: «Son olarak 
İsrail, müzakere yürüttüğü muhatabı-
nı şehit ederek nasıl bir zihniyete sahip 
olduğunu göstermiştir. Netanyahu’nun 
Mısır’a yönelik ithamlarını reddettiğimi-
zi burada çok net söylemek isterim. Tüm 
bunlar karşısında İsrail hükûmeti üzerin-
deki baskıların artırılması noktasında 
da elimizden geleni yaptık, yapıyoruz.»

“MAALESEF BAZI ÜLKELER 
HÂLEN İSRAİL’E KAYITSIZ ŞARTSIZ 
DESTEK SAĞLAYARAK İŞLENEN 
SUÇLARA ORTAK OLUYOR”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, Güney 
Afrika Cumhuriyeti’nin Uluslararası 
Adalet Divanında açtığı soykırım da-
vasına Türkiye’nin müdahillik başvu-
rusunu da resmen ilettiklerine vurgu 
yaparak, «Gazze’de suç işleyen İsrailli 
yetkililerin uluslararası mahkemelerde 
hesap vermesi için de çalışmalarımı-
zı yoğun şekilde sürdürüyoruz. Daha 
önce de söyledim 41 bin masum insa-

nın katillerinin yeri meclis kürsüleri 
değil, işledikleri suçların hesabını ver-
dikleri mahkeme salonlarıdır» ifadesini 
kullandı.

Uluslararası topluma düşen so-
rumluluğu hatırlatmaya devam ettik-
lerinin de altını çizen Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, şunları kaydetti: «Maale-
sef bazı ülkeler hâlen İsrail’e kayıt-
sız şartsız destek sağlayarak işlenen 
suçlara ortak oluyorlar. Netanyahu 
hükûmetinin tüm bölgeyi, hatta tüm 
dünyayı tehlikeye atan katliam poli-
tikasını durdurma noktasında cay-
dırıcı adımlar atılmıyor. Vicdanları 
yaralayan böyle bir tablonun kabul 
edilmezliğini artık herkes anlama-
lıdır. İsrail’in bölgemizi daha faz-
la gerilime sürüklemesinin önüne 
geçmek ancak ikircikli politikaların 

terk edilmesiyle mümkün olacaktır. 
Yanlıştan bir an önce dönülmesi ve 
tarihin doğru sayfasında yer alınma-
sı noktasındaki çağrımızı burada bir 
kez daha tekrarlıyorum.»

MISIR CUMHURBAŞKANI 
ES-SİSİ: “ZİYARETİM İKİ ÜLKE 

ARASINDAKİ KÖKLÜ İLİŞKİLERİN 
ÇOK DAHA GELİŞECEĞİNİN GÖS-

TERGESİDİR”

Mısır Cumhurbaşkanı es-Sisi de ko-
nuşmasında, «(Türkiye’ye) Bu ziyare-
tim iki ülke arasındaki köklü ilişkilerin 
çok daha gelişeceğinin göstergesidir» 
ifadesini kullanarak, Türkiye ile Mısır’ı 
bir araya getiren ortak bir tarih ve bir-
çok ortak paydanın bulunduğunu kay-
detti.

Mısır Cumhurbaşkanı es-Sisi, tu-
rizm alanında, Türk halkı ve Mısır ara-
sında daha fazla etkileşimin olduğunu 
belirterek, ticaret alanında da iş birliği-
nin arttığına işaret etti.

Cumhurbaşkanı Erdoğan ile görüş-
mesinde, Türkiye ile Mısır arasındaki 
ilişkiler bağlamında beraber koordinas-
yonun çok önemli olduğunun altını çiz-
diğini söyleyen Mısır Cumhurbaşkanı 
es-Sisi, «(Türkiye’yle) Özellikle bölgesel 
konuları beraber ele alarak insani kriz-
lerin önüne geçme konusunda beraber 
çalışmalıyız diye karar aldık» dedi.

Mısır Cumhurbaşkanı es-Sisi, «Baş-
ta Gazze ve Filistin’deki kardeşlerimiz 
olmak üzere daha yoğun çalışmalıyız» 
ifadesini kullanarak, şunları kaydetti: 
“Türkiye ve Mısır olarak bir an önce, 
acilen ateşkesin sağlanması, Batı Şe-
ria’daki İsrail ihlallerinin son bulması 
ve Filistin’in 1967 sınırları içerisinde 
başkenti Doğu Kudüs olan bir Filistin 
devletini kurma haklarının bir an önce 
hayata geçirilmesini vurguladık.»

İKİ ÜLKE ARASINDA 
İMZALANAN ANLAŞMALAR

Ortak basın toplantısının öncesinde, 
Cumhurbaşkanı Erdoğan ile Mısır Cum-
hurbaşkanı es-Sisi’nin huzurunda iki ülke 
arasında 17 anlaşma imzalandı.

Cumhurbaşkanı Erdoğan ve Mısır 
Cumhurbaşkanı es-Sisi huzurunda im-
zalanan 17 anlaşma: “Yeni İdari Başkent 
Endüstri Parkının Geliştirilmesine İlişkin 
Mutabakat Zaptı

Yeni Ekim Şehrinde Endüstri Parkı-
nın Geliştirilmesi İçin Arazi Tahsis Söz-
leşmesi

Türkiye Cumhuriyeti Rekabet Kuru-
mu ile Mısır Arap Cumhuriyeti Rekabet 
Kurumu Arasında Rekabet Politikası 
Alanında Mutabakat Zaptı

Türkiye Cumhuriyeti Yükseköğretim 
Kurulu ile Mısır Arap Cumhuriyeti Yük-
seköğretim ve Bilimsel Araştırma Bakan-
lığı Arasında Yükseköğretim Alanında 
İşbirliğine İlişkin Mutabakat Zaptı

Türkiye Cumhuriyeti Devlet Demir-
yolları ve Mısır Ulusal Demiryolları Ara-
sında Demiryolu Sektöründe İşbirliğinin 
Geliştirilmesine İlişkin Mutabakat Zaptı

Sivil Havacılık İdareleri Arasında Mu-
tabakat Zaptı

Türkiye Cumhuriyeti Ulaştırma ve 
Altyapı Bakanlığı ile Mısır Arap Cumhu-
riyeti İletişim ve Bilgi Teknolojileri Bakan-
lığı Arasında Bilgi ve İletişim Teknolojileri 
Alanında Mutabakat Zaptı

Türkiye Cumhuriyeti Hükûmeti ile 
Mısır Arap Cumhuriyeti Hükûmeti Ara-
sında Tarım Alanında Bilimsel, Ekono-
mik ve Teknik İşbirliği Mutabakat Zaptı

Türkiye Cumhuriyeti Sağlık Bakanlı-
ğı ile Mısır Arap Cumhuriyeti Sağlık ve 
Nüfus Bakanlığı Arasında Sağlık ve Tıp 
Bilimleri Alanlarında İşbirliğine Dair 
Mutabakat Zaptı

Türkiye Cumhuriyeti Küçük ve Orta 
Ölçekli İşletmeleri Geliştirme ve Destek-
leme İdaresi Başkanlığı ile Mısır Arap 
Cumhuriyeti Mikro, Küçük ve Orta Öl-
çekli İşletmeleri Geliştirme ve Destekle-
me Ajansı Arasında Mutabakat Zaptı

Türkiye Cumhuriyeti Kültür ve Tu-
rizm Bakanlığı ile Mısır Arap Cumhu-
riyeti Planlama, Ekonomik Kalkınma ve 
Uluslararası İşbirliği Bakanlığı Arasında 
İşbirliği ve Kapasite Geliştirmeye İlişkin 
Mutabakat Zaptı

Türkiye Cumhuriyeti Hazine ve Mali-
ye Bakanlığı ile Mısır Arap Cumhuriyeti 
Maliye Bakanlığı Arasında Mali ve Eko-
nomik Konularda İşbirliğine İlişkin Mu-
tabakat Zaptı

Türkiye Cumhuriyeti Hükûmeti ile 
Mısır Arap Cumhuriyeti Hükûmeti Ara-
sında Enerji Alanında Mutabakat Zaptı

Türkiye Cumhuriyeti Çalışma ve Sos-
yal Güvenlik Bakanlığı ile Mısır Arap 
Cumhuriyeti Çalışma Bakanlığı Arasında 
Çalışma ve İstihdam Alanında Mutaba-
kat Zaptı

Türkiye Cumhuriyeti Çevre, Şehirci-
lik ve İklim Değişikliği Bakanlığı ve Mısır 
Arap Cumhuriyeti Çevre Bakanlığı Ara-
sında Çevre Koruma Alanında İşbirliğine 
İlişkin Mutabakat Zaptı

Türkiye Cumhuriyeti Çevre, Şehirci-
lik ve İklim Değişikliği Bakanlığı ve Mısır 
Arap Cumhuriyeti Çevre Bakanlığı Ara-
sında Şehircilik Alanında İşbirliğine İliş-
kin Mutabakat Zaptı

Türkiye Cumhuriyeti Dışişleri Bakan-
lığı ile Mısır Arap Cumhuriyeti Dışişleri, 
Göç ve Mısırlı Gurbetçiler Bakanlığı Ara-
sında Mutabakat Muhtırası”

Anlaşmaların imzalanmasının ardın-
dan, Türkiye Cumhuriyeti ile Mısır Arap 
Cumhuriyeti Arasında Yüksek Düzeyli 
Stratejik İş Birliği Konseyi 1. Toplantısı 
Ortak Bildirisi Cumhurbaşkanı Erdoğan 
ve es-Sisi tarafından imza altına alındı.

“Türkiye ve Mısır, Filistin meselesinde ortak bir duruşa sahiptir”

ОФИЦИАЛЬНО



9

9

www.ahiska-gazeta.com ahiska60@mail.ru

AHISKA GAZETESİ
«АХЫСКА» ГАЗЕТІ

6 Eylül 2024
6 Қыркүйек 2024 ж. 

Sayı 32
№ 32

KAZAKİSTAN AHISKA TÜRK KÜLTÜR MERKEZİ ULUSLARARASI YAYINI
ҚАЗАҚСТАН «АХЫСКА» ТҮРІК ЭТНОМƏДЕНИ ОРТАЛЫҒЫНЫҢ ХАЛЫҚАРАЛЫҚ БАСЫЛЫМЫ

МЕЖДУНАРОДНОЕ ИЗДАНИЕ ТУРЕЦКОГО ЭТНОКУЛЬТУРНОГО ЦЕНТРА «АХЫСКА» В КАЗАХСТАНЕ

Жас кезінде көптеген қыздар 
сияқты Халида да тамақ пісіруді және 
пісірмелер дайындауды ұнататын. 
Алғашқы ұлының дүниеге келуі оның 
кондитерлік ісіне деген құштарлығын 
оятты. Ұлының алғашқы туған күніне 
арнап, ешқандай арнайы білімсіз, 
YouTube арқылы екі қабатты торт 
пісіріп, шабыт алды. Ол әрқашан 
ерекше торттар жасағысы келді, яғни 
олар жылтырап, қозғалып тұратын.
Отбасы Халидаға хоббиін дамы-
туда үлкен қолдау көрсетті. Ол екі 
рет «Евразия Бірінші арнасына» 
шақырылды, сондай-ақ Мәскеуде Ре-
нат Агзамовтың «Кондитер» шоуына 
қатысты. 2017 жылы Мәскеудегі Total 
Show-ға қатысып, Қазақстанның ең 
үздік үш кондитерінің қатарына кірді.
Сонымен қатар, Халида сән әлеміне 
де қызығушылық танытқан, ол «Сым-
бат» сән академиясын бітіріп, киім 
модельері мамандығын алды.

* Сіз үшін отбасылық 
құндылықтар қандай маңызға 
ие? Отбасыңыздағы ең маңызды 
құндылықтар қандай?

Отбасылық құндылықтар мен 
үшін өте маңызды. Отбасымыздың 
негізі – сүйіспеншілік пен түсіністік. 
Біз бір-бірімізге қолдау көрсетіп, 
қиыншылықтарды бірге еңсереміз. 

Әрқайсымыз өзіміздің міндеттерімізді 
атқарып, бір-бірімізге құрмет 
көрсетеміз. Осы құндылықтар бізді 
біріктіріп, бізді күшті етеді. Ата-
анамыздың бізге берген тәрбиесі мен 
өнегесі, отбасының берекесін сақтауға 
үлкен үлес қосады.

•  Қоғамдағы отбасы рөлін 
қалай бағалайсыз? Отбасылық 
құндылықтарды нығайту үшін не 
істеу керек деп ойлайсыз?

Қоғамда отбасының рөлі өте 
маңызды. Отбасы – қоғамның 
негізі және тұрақтылығының кепілі. 
Отбасылық құндылықтарды нығайту 
үшін, қоғамда ата-аналарға және 
балаларға қолдау көрсету, олардың 
құқықтарын қорғау маңызды. Ата-
аналарға тәрбие беру бағдарламалары 
мен семинарлар ұйымдастырып, бала-
ларды отбасы мен қоғам құндылықтары 

туралы ақпараттандыру керек. Сондай-
ақ, әлеуметтік қолдау бағдарламалары 
мен отбасылық іс-шаралар қоғамдағы 
отбасы рөлін нығайтуға көмектеседі.

•  Сіз және отбасыңыз гендерлік 
теңдікке қалай қарайсыз? Бұл ту-
ралы ойыңыз қандай?

Біз гендерлік теңдікті толықтай 
қолдаймыз. Әрбір адам, ер немесе 
әйел, тең мүмкіндіктерге ие болуы 
керек. Әркімнің өз қабілеттері мен 
таланттарын ашуға, мансап құруға 
және отбасының барлық міндеттерін 
орындауға құқықтары бар. Біз гендерлік 
теңдіктің қоғамда әділдікті қамтамасыз 
ететінін, барлық адамдардың өздерін 
толыққанды сезінуіне мүмкіндік 
беретінін түсінеміз. Сондықтан, 
гендерлік теңдікті насихаттауға және 
іске асыруға барынша үлес қосуымыз 
керек.

•  Ана мен баланы қорғау саяса-
ты туралы пікіріңіз қандай? Мем-
лекеттен қандай қолдауды күтер 
едіңіз?

Ана мен баланы қорғау саясаты өте 
маңызды. Ол аналар мен балалардың 
денсаулығын, қауіпсіздігін және әл-
ауқатын қамтамасыз етеді. Мем-
лекеттен ана мен балаға арналған 
медициналық қызметтерді, әлеуметтік 
көмек көрсету және білім беру 
бағдарламаларын күтеміз. Сонымен 

қатар, жұмыстағы аналарға қолдау 
көрсету, олардың құқықтарын қорғау 
және жұмыс пен отбасы міндеттерін 
тиімді үйлестіру үшін мемлекеттік 
қолдауды арттыру қажет деп санай-
мыз.

•  Демографиялық саясаттың 
маңызы туралы не ойлайсыз? 
Қоғамдағы демографиялық 
өзгерістер отбасыңызға қалай 
әсер етеді деп ойлайсыз?

Демографиялық саясат қоғамның 
ұзақ мерзімді дамуы үшін өте 
маңызды. Бұл саясат халықтың өсуін, 
жас құрамын және еңбек нарығын 
реттейді. Демографиялық өзгерістер 
біздің отбасыға түрлі әсер етуі мүмкін, 
мысалы, білім беру және медициналық 
қызметтерге сұраныстың артуы. Осы 
өзгерістерге дайын болу үшін, біз 
жастардың білім алуына, отбасылық 

әл-ауқаттың жақсаруына және 
халықтың денсаулығын сақтауға 
бағытталған саясатты қолдаймыз.
•  Казакстандағы Ахыска түріктерінің 
мәдениеті мен дәстүрлері қазіргі 
қоғамда қалай сақталуда?
Казакстандағы Ах�ska түріктерінің 
мәдениеті мен дәстүрлері жақсы 
сақталуда. Біз өзіміздің мәдени 
мұрамызды ұрпақтан-ұрпаққа жеткізуге 
тырысамыз. Мәдени іс-шаралар, ме-
рекелер мен дәстүрлерімізді атап 
өту арқылы, біз өзіміздің ұлттық 
идентификациямызды сақтаймыз. 
Қоғамда интеграцияланып, сонымен 
қатар өз мәдениетімізді құрметтеп, 
оны сақтап қалуға күш саламыз. Бұл 
біздің дәстүрлеріміздің өміршеңдігін 
қамтамасыз етеді.

•  Қоғамдық өмірге белсене ара-
ласасыз ба? Отбасылық және 
гендерлік саясаттың іске асуына 
қандай үлес қосар едіңіз?

Иә, біз қоғамдық өмірге белсе-
не араласамыз. Отбасылық және 
гендерлік саясаттың іске асуына түрлі 
іс-шараларға қатысып, пікірлерімізді 
білдіріп, қоғамдық жобаларға қатысу 
арқылы үлес қосамыз. Біз қоғамдағы 
өзгерістерге белсенді түрде қатысып, 
отбасы мен гендерлік теңдікті 
қолдайтын бағдарламаларды насихат-
таймыз. Бұл, өз кезегінде, қоғамдағы 
әділеттілік пен теңдікті қамтамасыз 
етуге көмектеседі.

БОЛАШАҚ ҰРПАҚҚА МӘДЕНИ МҰРАНЫ ЖЕТКІЗУ: 
АХЫСКА ТҮРІКТЕРІНІҢ ОТБАСЫЛЫҚ ТӘЖІРИБЕЛЕРІ  
Мамышева Халида – талантты кондитер және үш баланың анасы. Оның балаларының 

жастары 12, 10 және 6-да, олар Алматыдағы 155 мектепте оқиды. Халида 2010 жылы 
Шахмұрад Кочиевке тұрмысқа шықты. Оның әкесі Ошуралыдан шыққан, ал ата-әжелері 
қуғын-сүргінге ұшыраған. Анасынан үлкен қолдау көрген Халида, анасын өміріндегі ең 
маңызды адам деп санайды және «Ана» сөзі барлық сөздердің мәні деп есептейді.

•  Болашақ ұрпаққа отбасы 
құндылықтарын қалай жеткізгіңіз 
келеді? Қандай дәстүрлерді сақтап 
қалғыңыз келеді?

Болашақ ұрпаққа отба-
сы құндылықтарын тәрбиелеу 
арқылы жеткізгіміз келеді. Біз 
оларға сүйіспеншілік, құрмет және 
жауапкершіліктің маңыздылығын 
көрсеткіміз келеді. Дәстүрлерімізді 
сақтау арқылы, балаларымызға ата-
бабаларымыздың мұрасын жеткіземіз. 
Мысалы, мерекелік дастарқандар, 
ұлттық ойындар мен қолөнер түрлерін 
ұрпақтан-ұрпаққа сақтап, олардың 
қызығушылығын арттыруға тырыса-
мыз.

•  Қоғамда отбасылық және 
гендерлік саясаттың маңызды 
екенін адамдарға қалай түсіндіруге 
болады деп ойлайсыз?

Адамдарға отбасылық және 
гендерлік саясаттың маңыздылығын 
түсіндіру үшін, біз ақпараттық кам-
паниялар ұйымдастыру, семинарлар 
мен тренингтер өткізу арқылы қоғамды 
біліммен қамтамасыз ету керек деп 
ойлаймыз. Осы саясаттың қоғамдағы 
барлық адамдарға тең мүмкіндіктер 
мен қолдау көрсетуге бағытталғанын 
көрсету маңызды. Сонымен қатар, 
нақты мысалдар мен тәжірибелер 
арқылы, бұл саясаттың қалай жұмыс 
істейтінін және оның адамдардың 
өмірін қалай жақсартатынын көрсету 
керек.

•  Өз отбасыңыздың үлгісінде 
отбасылық құндылықтарды 
насихаттаудың қандай әдістерін 
қолданар едіңіз?

Өз отбасыымыздың үлгісінде 
отбасылық құндылықтарды 
насихаттаудың бірнеше әдістерін 
қолданар едік. Біріншіден, 
балаларымызға жақсы тәрбие мен 
үлгі көрсету арқылы. Екіншіден, от-
басы мүшелерінің арасында ашық 
қарым-қатынас орнату және бір-
бірімізге қолдау көрсету арқылы. 
Үшіншіден, отбасылық дәстүрлер мен 
мерекелерді атап өту арқылы. Со-
нымен қатар, қоғамдық іс-шараларда 
белсенді қатысу арқылы отбасылық 
құндылықтарды насихаттауға тырыса-
мыз.

Ахмет АТАК
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AHISKA GAZETESİ
«АХЫСКА» ГАЗЕТІ

Сондай – ақ Шымкент қаласы 
«Ахыска» Түрік энтомәдени 
орталығы мүшелерінің қажырлы 
еңбектері мен қызметтері үшін 
Шымкент қаласы Ахыска Түрік 
энтомәдени орталығының төрағасы 
Асанов Латифша Қаймаханұлы та-
рапынан медаль және алғыс хат-
тарымен марапатталды. Өз ісін 
адал, орынды, басқаларға үлгі 
боларлықтай атқарған энтомәдени 
орталық мүшелерінің қызметтерін 
жоғарылатып, куәлік табыс етті. 

    Шымкент қаласына қарасты Ле-

нин бөлімшесінде тұратын бірнеше 
ауыл тұрғындары мен ақсақалдарына 
Шымкент қаласы «Ахыска» Түрік 
этномәдени орталығының тарапынан 
асқан жауапкершілік, ұйымшылдық 
қасиеттерімен өздеріне тапсырылған 
міндетті мүлтіксіз атқарғандары үшін 

 медалімен ма-
рапатталды.

Солдан оңға қарай: Құрбанов 
Салвар Сейфатұлы - Шымкент 
қаласы, Абай ауданы, Ленин ау-
ылы «Ахыска» Түрік этно-мәдени 
орталығының төрағасы. Асанов 

Латифша Қаймаханұлы- Шым-
кент қаласы «Ахыска» Түрік этно-
мәдени орталығының төрағасы. 
Ауыл ақсақалы Юльчиев Турдалы 
Махмудұлы. Рашидов Алимжан 
Құрбанұлы - Шымкент қаласы, Абай 
ауданы, Ленин ауылы «Ахыска» Түрік 
этно-мәдени орталығының төрағасы.

Төс белігісі мен қатар Алғыс хат-
тар да табысталды.

Солдан оңға қарай: Ауыл 
ақсақалдары Османов Қазақбай, 
Алиев Казым. Асанов Латифша 
Қаймаханұлы- Шымкент қаласы 
«Ахыска» Түрік этно-мәдени 
орталығының төрағасы. Ауыл 
ақсақалы Ахмедов Атабай. 

Шымкент қаласы «Ахыска» Түрік 
этно-мәдени орталығында отызға 
жуық  мүшелер халық игілігі үшін 
бір кісідей жұмылып  еңбек етуде. 
Олардың әрқайсысы күндіз-түні да-
мылсыз қызмет етіп, баға жетпес 
үлес қосып жүрген жандар.

Талай жылдар бойына Шымкент 
қаласы  «Ахыска» Түрік этно-мәдени 
орталығы төрағасының спорт сала-
сы бойынша орынбасары қызметін 
атқарған Алиев Садияр Пилошұлын 
осы этномәдени орталығы 
төрағасының кеңесшісі қызметіне 
тағайындалды.

Талай шәкіртіне адалдық 
пен адамдық жолын танытқан, 
жас ұрпақты елін, жерін сүюге 

тәрбиелеген, жақсылық пен ізгілікке 
толы еңбек және өмір жолы жастарға, 
ұстаздар қауымына әрқашан үлгі бо-
лып, ғұмырының 35 жылдан астамын 
ұстаздыққа арнаған Алиев Садияр 
Пилошұлы әлі де ұстаздық қызметін 
жалғастырауда.

Жиын барысында сөз алған 
Шымкент қаласы ТЭМО төрағасы 
Асанов Латифша Қаймаханұлы 
«Еңбекпен ғана ісің өнеді, тер 
төккен еңбегің жемісін береді, еңбек 
қана қиындықты жеңеді» - деген 
тілектерімен марапатталғандарды 
құттықтап, жылы лебізін білдірді.

«Ерінің ерен еңбегін елі 
ешқашан елеусіз қалдырмайды. 
Қашан да өскелең ұрпақ үшін 
үлгі етеді. Сондықтан, Шымкент 
қаласы ТЭМО мүшелерінің қол 
жеткізген жетістіктерінде қажырлы 
еңбектерімен қомақты үлес қосып 
жүрген барлық сала қызметкерлеріне 
алғысымды білдіремін», - деді Шым-
кент қаласы ТЭМО төрағасы Асанов 
Латифша Қаймаханұлы.

Еңбектері жоғары бағаланған 
әріптестерімізді марапатымен 
құттықтаймыз!

 Шымкент қаласы 
«Ахыска» ТЭМО    

«Ахыска» газетінің 
аумақтық тілшісі,

Ағапаша Гулалиұлы 
ҚҰРБАНОВ

Жители дачных массивов Уральска, 
пострадавшие от паводков,

 отмечают новоселье
Для пострадавших от паводка в Западно-Казах-

станской области построено 775 домов

В День Конституции 103 семьи дачных массивов из Ураль-
ска получили заветные ключи от нового жилья. Дома построены 
на средства, выделенные акционерами-основателями Eurasian 
Resources Group (ERG) - более 40 млрд тенге. Дома были по-
строены в поселке Деркул г.Уральск.

В праздничном мероприятии принял участие аким Западно-
Казахстанской области Нариман Турегалиев.

Для пострадавших от паводка в Западно-Казахстанской об-
ласти построено 775 домов. Из них 375 возведены в Уральске, 
400 – в районах области.

В Туркестанской области 
нашли артефакты 
эпохи Кангюй

Специалисты отдела археологии Цен-
трального музея завершили полевые ис-
следования археологического памятника, 
расположенного вблизи села Кызылколь 
в Сузакском районе Туркестанской обла-
сти.

Исследования включали раскопки храма 
и двух курганов, что позволило получить уни-
кальные артефакты, относящиеся к Кангюй-
ской культуре, датируемой II веком до нашей 
эры.

«В ходе раскопок обнаружены кости и рога крупного и мелкого рогатого скота, каменные 
орудия труда, ступки, терочники и жернова, а также фрагменты керамики, включая ручки 
сосудов и пуговицы для одежды. Особый интерес вызвала находка в западной части храма 
— керамическая ножка конусовидной формы, являвшаяся частью ритуального сосуда (ку-
рильницы), обнаруженная на глубине 60 см», - говорится в сообщении пресс-службы Мин-
культуры и информации РК.

Расположение памятника вблизи высоких гор и озер, специфика строения храма и виды 
найденных артефактов позволяют предположить, что сооружение использовалось в каче-
стве ритуального храма, а каменные орудия труда свидетельствуют о развитии земледе-
лия, в частности, обработки земли и сбора урожая.

Археологи Центрального музея планируют продолжать систематические раскопки и ис-
следования исторических объектов в различных регионах страны, открывая новые страни-
цы древней истории Казахстана.

Венера БАТАЛОВА

ЕЛ ІШІ ЕЊСЕЛІ
Шымкент қаласы «Ахыска» 

Түрік энтомәдени орталығының 
әрбір отырысының өзіндік 
мәні мен мағынасы, жаңалығы 
бар. Бұл отырыс ресми оты-
рыс болмаса да, этномәдени 
орталықтың әрбір мүшесі, 
ауыл, аудан төрағалары есеп 
бере келе, ауыл - аймақтағы 
тұрғындардың ахуалда-
ры жайлы әңгіме қозғайды. 
Негізгі жаңалықтармен бірге 
тұрмыстары төмен отбасыла-
рына көмек көрсету жайында 
пікірлерін бөлісіп, өз ойларын 
ортаға салады. 
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Первый 
казахстанский парк 

креативных индустрий 
открыли в Алматинской 

области
Он занимает площадь в 12 гектар. В Каскеле-

не состоялось торжественное открытие первого 
казахстанского парка креативных индустрий. Он 
будет функционировать на базе Energo University 
(Алматинский университет энергетики и связи им. 
Гумарбека Даукеева).

Креативный парк занимает площадь в 12 гектар. На 
территории - благоустроенная парковая зона, спортив-
ные и тематические площадки.

Проект реализован при поддержке МКИ. В церемо-
нии открытия парка приняли участие руководство Алма-
тинской области, депутаты Мажилиса, представители 
бизнес-сообщества и креативных индустрий.

В день открытия провели и первое мероприятие - 
Форум киноиндустрии с участием топ-менеджеров и 
президента Нью-Йоркской киноакадемии (New York Film 
Academy) Майкла Янга.

В планах запустить на базе парка школу креативных 
индустрий со всемирно известной академией, где бу-
дут готовить профессионалов в области кино, медиа, 
дизайна, анимации, геймдевелопмента, искусственного 
интеллекта, зеленых технологий.

В Чуйской области 
Кыргызской Республики 
проходит Международ-
ная школа для молодых 
волонтеров среди стран-
членов Организации тюрк-
ских государств.

Участие принимают около 
100 человек из Казахстана, 
Кыргызстана, Азербайджа-
на, Туркменистана и Узбеки-
стана.

В мероприятии также за-
действованы представители 

волонтерских организаций, 
государственных структур, 
международных организа-
ций, НПО и молодежь стран 
ОТГ.

Школа предоставляет 
уникальные возможности 
для укрепления междуна-
родного сотрудничества и 
обмена передовым опытом в 
области волонтерства.

В рамках Школы участ-
ники смогут получить об-
разование по следующим 
направлениям: развитие со-

трудничества и партнерства 
между добровольными ор-
ганизациями, акцентирова-
ние внимания на значении 
волонтерства для решения 
социальных, экологических 
и экономических проблем, 
формирование активного 
гражданского общества и 
создание условий для при-
влечения молодежи к волон-
терской деятельности.

Гульмира КУНАПИЯ

В ближайшие дни в 
регионе будет полно-
стью завершен мас-
штабный проект по 
обеспечению жильем 
пострадавших от на-
воднения

30 августа в Кобдинском 
районе Актюбинской области 
117 семей, пострадавших от 
наводнения, получили ключи 
от новых комфортабельных 
домов. В селе Кобда постро-
ено 100 домов, еще 17 — в 
селе Жарык, все они возве-
дены при поддержке Фонда 
Булата Утемуратова.

Дом площадью 80 ква-
дратных метров оснащен 
современными удобствами, 
включая санузел и котель-
ные для автономного ото-

пления. Вручая ключи ново-
селам, аким Актюбинской 
области Асхат Шахаров под-
черкнул, что пострадавшие 
от стихии своевременно по-
лучили помощь от государ-
ства и частных благотвори-
телей.

«Мы благодарны не-
равнодушным бизнесменам 

за их вклад в восстанов-
ление нашей области по-
сле стихии. Совместная 
работа с Фондом Булата 
Утемуратова по обеспече-
нию пострадавших жильем 
продемонстрировала, на-
сколько важно объеди-
няться в трудные времена. 
Радость возвращающихся 
к нормальной жизни ново-
селов вдохновляет нас про-
должать сотрудничество на 
благо региона», — отметил 
Асхат Шахаров.

Многие из получивших 
новое жилье временно про-
живали у родственников 
или снимали жилье.

В ближайшие дни Фонд 
вручит ключи еще от 30 до-
мов, что позволит полно-
стью завершить масштаб-
ный проект по обеспечению 
жильем более 400 семей в 
Актюбинской области. Ранее 
жителям региона были пере-
даны 106 квартир в городе 
Актобе и 162 дома в различ-
ных районах области.

Казахстан участвует 
в Международной школе волонтеров 
Организации тюркских государств

Kaşgar’daki Türk 
mezarlıkları yıkılıyor!    

  
İşgal altındaki Türk yurdu Doğu Türkistan’da kül-

türel soykırım devam ediyor. Kadim Kaşgar şehrindeki 
Türk mezarlıkları Çinliler tarafından yıkılıyor.

Kaşgar’daki Türk mezarlıkları yıkılıyor!
Yıllardır var olma mücadelesi veren Çin işgal altındaki 

Doğu Türkistan’da kültürel soykırım devam ediyor. Türk ve 
Müslüman devletlerin sessizliğinden güç alan Çin yönetimi, 
bu kez kadim Türk şehri Kaşgar’da bulunan Türk mezarlık-
larını yıkıyor.

ÇİNLİLER AĞIR İŞ MAKİNELERİYLE 
MEZARLIKLARI YIKIYOR

Doğu Türkistan’da kültürel soykırıma dair çarpıcı bir ge-
lişme yaşanıyor. Kaşgar’da bulunan eski Türk mezarlıkları, 
hükûmet tarafından sistematik bir şekilde yok ediliyor. Kı-
rım Haber Ajansının (QHA) elde ettiği görüntülerde, Kaşgar 
şehrinin Avat bölgesinde bulunan Türk mezarlıklıklarının, 
Çinliler tarafından ağır iş makineleri aracılığıyla yıkıldığı or-
taya çıktı.

Kaşgar’daki Türk mezarlıkları yıkılıyor! pic.twitter.com/
MLi5OOE8Q0 — QHA - Kırım Haber Ajansı (@qha_kirim-
haber) September 2, 2024

TÜRK KÜLTÜRÜ VE DİLİ YOK EDİLİYOR

Görüntülerde yaşananlar, geleneksel bir savaş veya çatış-
manın ötesinde kültürel soykırımın bir örneği niteliği taşı-
yor. Kaşgar’daki mezarlıkların yok edilmesi, bölgedeki Türk 
kültürünün ve dilinin yok edilmesi çabalarının bir parça-
sı şeklinde ortaya çıkıyor. Çin, mezarlıkları yıkarak Uygur 
Türklerinin geçmişiyle olan bağlarını koparmayı ve anılarını 
silmeyi amaçlıyor.

DOĞU TÜRKİSTAN’DAKİ KÜLTÜREL MİRASLAR 
BÜYÜK TEHDİT ALTINA 

Mezarlıkların yıkımıyla ilgili haberler, bölgede yaşayan-
ların derin bir endişe ve üzüntü yaşamasına neden oluyor. 
Bu durum, Doğu Türkistan’daki kültürel mirası koruma ve 
yaşatma çabalarının daha büyük bir tehdit altına girdiğini 
gösteriyor.

ПАВОДКИ В КАЗАХСТАНЕ: НОВОСЕЛЬЕ СПРАВИЛИ 
БОЛЕЕ АКТЮБИНСКИХ 100 СЕМЕЙ
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AHISKA GAZETESİ
«АХЫСКА» ГАЗЕТІ

білдім және қатты қуандым, өйткені зейнет-
керлер арасында жас ұрпақпен өз білімдері 
мен тәжірибелерімен бөлісе алатын білікті 
мамандар өте көп. Мен бірден «Еңбек  
мобильділігі орталығы» КММ-ге өтініш бердім 
және қазір бағдарламаға қатысып жатырмын. 
Өтініш білдірген зейнеткерлердің арасынан 
өзіме жақсы, тәжірибелі бухгалтер таптым», 
- деп бөлісті «Аltyn engineering» ЖШС басшы-
сы Ғани Әлжанов.

Осы жылдың маусым айында Алматы 
әкімі Ерболат Досаевтың бастамасымен 
зейнеткерлерді жұмысқа орналастыру бой-
ынша «Алтын жас» бағдарламасы бекітілді. 
Оған Алматыда тіркелген және тұрақты 
негізде тұратын зейнеткерлік жастағы адам-
дар қатыса алады. Сондай-ақ, Алматы 
қаласының жұмыс берушілері меншік ны-
санына қарамастан, белгіленген іріктеу 
критерийлеріне сәйкес келеді.

Бағдарлама жергілікті бюджеттен 
жалақының 50% мөлшерінде, бірақ тиісті 
қаржы жылына белгіленген бір ең төменгі 
жалақыдан аспайтын мөлшерде субсидия-
лауды көздейді. 2024 жылы бұл сома 85 мың 
теңгені құрайды.

В ДОБРЫЙ ПУТЬ, 
КАДИМ!

1 сентября в нашей стране  для 352 
тысяч детей-первоклассников прозвенел  
первый звонок. Несмотря на то, что празд-
ник выпал на воскресенье, традиционные 
торжественные мероприятия для перво-
клашек и выпускников переносить не 
стали.  В текущем учебном году министер-
ство просвещения планирует открыть 352 
новые школы на 536 тысяч мест. К слову, 
всего в казахстанских школах на сегодняш-
ний день обучается 3,9 млн школьников.

Один из 352 тысяч первоклассников – Кадим Аска-
ров.  Он является  правнуком ветерана Великой Отче-
ственной войны (как и тысячи турок-ахыска), депортиро-
ванного из родного села, уважаемого Кадим бея Аскар 
оглы. 

 Сколько я себя помню, Кадим бей и Нарханым были 
нашими самыми близкими соседями, и мы общались с 
ними чаще, чем с родными. Нарханым не владела рус-
ским языком, впрочем, как и мои родители, и они обща-
лись на общем турецко-уйгурском языке. Благо, тюрко-
язычные народы легко друг-друга понимают. Бывает, с 
утра с новостями зайдет к нам Нарханым, и мы  вместе 
завтракаем брынзой ее собственного приготовления. 
Отец нас строго учил традициям турков, например, у 
нас принято гостя провожать чуть ли не до остановки 
в знак уважения. А у турков, наоборот, нельзя гостя 
далеко провожать,  и я очень долго переучивалась не 
провожать соседей. Более 60 лет Сания-тате, Ханым-
за-бажи, тетя Оля, Айса-ака - представители различных 
национальностей и религиозных конфессий, проживаем 
соседями. И за это время у нас никогда не было кон-
фликтов даже на бытовой почве. Мы все друг другу все 
прощаем, стараемся не замечать шероховатости и  де-
лать только добро. На любые торжества первыми при-
глашаем соседей.  

Увы, сегодня среди нас нет ни Кадим бея, ни Нарха-
ным, ни моих родителей, но мы третьим  поколением 
продолжаем также тесно общаться и помогать в труд-
ных ситуациях. В прошлом году, когда мой брат забо-
лел, наравне с родственниками ежедневно его навещал 
внук Кадим бея - Амерастан. А многочисленные род-
ственники Кадим бея, начиная от Ширин бея и его су-
пруги Ханумзар ханым, дочерей Шахнияр ханым, Шах-
зада ханым, сыновей  Муса бея и их детей и внуков, 
дружат со мной и моими сыновьями. 

В текущем учебном году в средней школе № 31 име-
ни аль-Фараби села Туздыбастау Талгарского района 
Алматинской области открылись пять казахских, пять 
русских и два уйгурских класса. 

- Кадим пошел в класс с русским языком обучения. 
В классе 25 учеников, их первая учительница Гульмира 
Дамировна, - говорит Индира, мама первоклассника. Ее 
старший сын Ширин - ученик 10 класса, старшая дочь 
Зулейха обучается на педагогическом факультете Ал-
матинского экономическо-правового и педагогического 
колледжа. Младшая Шахнияр - ученица 7 класса. 

Даже самая дальняя дорога начинается с первого 
шага, и сегодня Кадим тоже сделал первый шаг в путь, 
состоящий из 11 лет. Ну что же, пожелаем ему счастли-
вого пути!

Кальбинур ХОШНАЗАРОВА

Алматыда «Алтын жас» зейнеткерлік 
жастағы адамдарды жұмысқа орна-
ластыру бағдарламасы бойынша 224 
зейнеткер жұмысқа орналасты, оның 
53%-і білікті жұмыс орындары (бөлім 
бастықтары, қойма меңгерушілері, 
бухгалтерлер, тәрбиешілер, аспаздар 
және т.б.), 47%-і біліктілігі жоқ жұмыс 
орындары (күзетшілер, әлеуметтік 
қызметкерлер, жүргізушілер, таза-
лаушылар және т. б.) алады. Орташа 
жалақы 187,7 мың теңгені құрайды 
(ең төменгі жалақы - 85 мың теңге, ең 
жоғары жалақы - 350 мың теңге).

«Зейнеткерлікке шыққаннан кейін 
менде іске асырылмаған әлеует қалды. 
Мен ұзақ уақыт жұмыс табуға тырыстым, 
бірақ менің зейнеткер мәртебемді еске-
ре отырып, жұмыс берушілер мені үнемі 
қабылдамады. Осыдан кейін мен Алматы 
қаласының Еңбек мобильділігі орталығына 
жүгіндім, онда маған «Алтын жас» 
бағдарламасына қатысу ұсынылды. Бұл 
бағдарламаға қатысу маған еңбек қызметін 
жалғастыруға және қажетті материалдық 
деңгейді сақтауға мүмкіндік берді. Қала 
билігі қоғамның игілігі үшін жұмыс істегісі 
келетін және жұмыс істей алатын зейнет-
керлер сияқты халықтың әлеуметтік осал 
санатын ұмытпағанына өте ризамын», - 
деп атап өтті зейнеткер Ғалия Әшірбекова.

Бағдарламаға қаланың 94 ұйымы 
қатысты. Қазір зейнеткерлік жастағы 
адамдарды жұмысқа орналасты-
ру үшін ұйымдардың қосымша тізбесі 
қалыптастырылуда.

«Ағымдағы жылдың маусым айында 
мен «Алтын жас» бағдарламасы туралы 

Алматыда Almaty Business-2025 
бағдарламасы арқылы ШОБ 
қаржыландыру көлемі 42 млрд теңгеге 
дейін өседі «Алматы» ӘКК жыл соңына 
дейін 5 млрд теңгеге ШОБ жобаларын 
қосымша қаржыландыруды жоспар-
лап отыр 656 қаржыландырылған 
жоба және 2,7 мың жаңа жұмыс орны: 
Алматыда кәсіпкерлікті дамыту 
бағдарламасы жұмыс істейді   
Almaty Business-2025 кәсіпкерлікті 
дамытудың өңірлік бағдарламасы 
аясында «Алматы» ӘКК – нің еншілес 
компаниялары - «Almaty Finance» 
ЖШС және «Almaty» МҚҰ ЖШС 
арқылы 36,3 млрд теңгеге 656 жоба 
қаржыландырылды. 

Ісін жаңа бастаған және жұмыс істеп 
тұрған шағын және орта кәсіпорындарға 
бизнесті бастауға немесе дамытуға 7 
жылға дейінгі мерзімге жылдық 2% және 
6% жеңілдікті мөлшерлемемен қарыздар 
берілді. 

Өнеркәсіптік, инновациялық, экспортқа 
бағдарланған жобалар, креативті инду-
стрия, шағын өнеркәсіптік парктер (ЖПП) 
жобалары, сондай-ақ Алматының ар-
найы экономикалық және индустриалды 
аймақтарының аумағында іске асырыла-
тын жобалар қарауға басым болып табы-
лады.

Осы жылдың бірінші жартыжылдығының 

қорытындысы бойынша Almaty Finance және 
«Almaty» МҚҰ қала бойынша 4,5 млрд теңге 
сомаға 55 жобаны қаржыландырды, осы жо-
балар аясында 348 жұмыс орнын (690 жұмыс 
орны) құру көзделуде. 

Шағын өнеркәсіп парктерінің құрылысын 
қаржыландырумен қатар, бизнесті дамытуға 
арналған қарыздарды өндіріс және қайта 
өңдеу, денсаулық сақтау, білім беру, сондай-
ақ әлеуметтік кәсіпкерлік, креативті экономи-
ка және туризм салаларындағы жобаларды 
іске асыратын кәсіпкерлер алды. Сондай-
ақ, спорт және халыққа қызмет көрсету 
саласындағы жобалар қаржыландырумен 
қамтамасыз етілді.

Кәсіпкерлікті дамыту бағдарламасының 
қолданылу кезеңінде 2019 жылдан бастап 
2024 жылдың бірінші жартыжылдығына 
дейін 36,3 млрд теңге сомасына 656 жоба 
қаржыландырылды, 2 716 жұмыс орны 
құрылды. 

Кәсіпкерлерді қолдауға бөлінген бюд-
жеттен 25,3 млрд теңге қайтарымды-
револьверлік қаражатты пайдалану есебінен 
36,3 млрд теңге сомасына қаржыландыруды 
қамтамасыз етуге мүмкіндік берді. 

Жыл соңына дейін «Алматы» ӘКК Almaty 
Finance және «Almaty» МҚҰ арқылы Almaty 
Business-2025 аясында қаржыландырудың 
жалпы көлемін 42 млрд теңгеге дейін жеткізу, 
кемінде 5 млрд теңге сомаға жобаларды 
қосымша қолдауды жоспарлануда. 

Анықтама: 2024 жылы Almaty Finance 
несиесінің ең жоғары сомасы 500 млн 
теңгені, ал «Almaty» МҚҰ - да-73,8 млн 
теңгені құрайды.

200 ДЕН АСТАМ АЛМАТЫЛЫҚ ЗЕЙНЕТКЕР 
«АЛТЫН ЖАС»БАҒДАРЛАМАСЫ БОЙЫНША 

ЖҰМЫСҚА ОРНАЛАСТЫ

АЛМАТЫДА ALMATY BUSINESS-2025 БАҒДАРЛАМАСЫНЫҢ 
АРҚАСЫНДА 2,7 МЫҢНАН АСТАМ ЖҰМЫС ОРНЫ АШЫЛДЫ
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KAZAKİSTAN AHISKA TÜRK KÜLTÜR MERKEZİ ULUSLARARASI YAYINI
ҚАЗАҚСТАН «АХЫСКА» ТҮРІК ЭТНОМƏДЕНИ ОРТАЛЫҒЫНЫҢ ХАЛЫҚАРАЛЫҚ БАСЫЛЫМЫ

МЕЖДУНАРОДНОЕ ИЗДАНИЕ ТУРЕЦКОГО ЭТНОКУЛЬТУРНОГО ЦЕНТРА «АХЫСКА» В КАЗАХСТАНЕ

Kazakistan, Asya Pasifik Dijital Katılım ve Dönüşüm 
Konferansı’na Ev Sahipliği Yapıyor

Kazakistan, 60’tan fazla ülkenin katılımıyla Başkent Astana’da Asya Pa-
sifik Dijital Katılım ve Dönüşüm Konferansı’nı düzenliyor. Açılış törenine 
katılan Başbakan Oljas Bektenov, ESCAP’ın bölgedeki önemli rolüne dikkat 
çekti. Kazakistan, dijitalleşme konusunda yaptığı atılımlarla dikkat çekerken, 
‘Dijital Çözüm Merkezi’nin açılması çağrısında bulundu. Konferans, çeşitli 
uzman oturumlarıyla 5 Eylül’de sona erecek.

Kazakistan, 60’tan fazla ülkeden dele-
genin katıldığı Asya Pasifik Dijital Katılım 
ve Dönüşüm Konferansı’na ev sahipliği 
yapıyor.Başkent Astana’da gerçekleştiri-
len konferansın açılış törenine Kazakis-
tan Başbakanı Oljas Bektenov, Birleşmiş 
Milletler Genel Sekreter Yardımcısı ve 
Asya-Pasifik Ekonomik ve Sosyal Komis-
yonu (ESCAP) İcra Sekreteri Armida Sal-
siah Alisjahbana’nın yanı sıra çok sayıda 
ülkenin hükümet yetkilileri ile teknoloji 
uzmanları katıldı.

Bektenov, burada yaptığı konuşmada, 
ESCAP’ın Asya-Pasifik bölgesinde ekonomik ve sosyal refahı, çevresel sürdürebi-
lirliği teşvik etmedeki önemli rolüne işaret ederek yaklaşık 80 yıldır yaptığı faali-
yetleriyle 4 milyardan fazla insanın hayatına dokunduğunu söyledi.Kazakistan’ın 
30 yılı aşkın süredir ESCAP’ın tam üyesi olduğunu belirten Bektenov, yıllardır sü-
ren bu işbirliği kapsamında çevrenin korunması, doğal kaynak yönetimi, yatırım, 
ticaret, enerji ve ulaştırma gibi alanlarda önemli sonuçlar elde ettiklerini bildirdi.
Bektenov, Kazakistan hükümeti olarak yapay zekanın yaygın kullanıldığı ve dijital 
teknolojilerin geliştirildiği bir ülke haline gelmek için çalışacaklarını vurgulayarak 
«Bugünde Kazakistan halkına devlet hizmetlerinin yüzde 90’ından fazlası mobil 
cihazlarla sağlanıyor. Ülkemiz dünyanın en dijitalleşen 30 ülkesi arasında yer al-
makta ve sunulan çevrim içi hizmetler açısından da 8’inci sıradayız.» ifadelerini 
kullandı.Kazakistan’ın dijitalleşme alanında işbirliğini genişletmeye açık olduğu-
nu ve deneyimini paylaşmaya hazır olduğunu kaydeden Bektenov, «Bu bağlamda, 
sizden Kazakistan’da Asya-Pasifik Bölgesi’nde sürdürülebilir kalkınma için ‘Dijital 
Çözüm Merkezi’nin açılmasını desteklemenizi rica ediyorum. Bu merkezin oluş-
turulması, etkili bölgesel işbirliğinin geliştirilmesi için önemli bir kalkan olacak ve 
ülkeler arasındaki dijital uçurumu azaltacaktır.» diye konuştu.60’tan fazla ülkeden 
delegenin katıldığı konferansta, Asya-Pasifik Bölgesi Dijital Dönüşüm Raporu da 
sunuldu.Konferans, çeşitli uzman oturumlarıyla 5 Eylül’de sona erecek. 

Kaynak: AA

Дәстүрге сай биылғы 
жылдың саяси - 
экономикалық, әлеуметтік 
бағдарын Президентіміз 
Қасым-Жомарт Кемелұлы 
Парламент сессиясы-
мен бірге ашып, «Әділетті 
Қазақстан: құқықтық 
тәртіп, экономикалық өсім, 
қоғамдық оптимизм» атты 
Қазақстан халқына Жолдау-
ын жариялады.

Осыдан бір апта бұрын ғана 
Астанада Салық Альянсының 
ұйымдастыруымен өткен дөңгелек 
үстелге қатысып, кәсіпкерлердің 
жанайқайын тыңдап едім. 
Парламенттік каникул кезінде 
өткізген кездесулерде де салық 
мәселесі ең көп талқыланған 
тақырып болды. Орта және бизнес 
өкілдері Парламент қарауына күзде 
келуі тиіс бұл қаржылық құжаттың 
шикі тұстарын депутаттар түзеп, 
күзесе де кәсіпкерлердің жұмысына 
оң әсер беретін Салық Кодексі 
шықпасын ашына айтқан…Мемле-
кет басшысының биылғы Жолдауын 
орта және шағын бизнес өкілдері 
үшін үкілі үміті мен сенімін күшейтетін 
нақты шешімдер болды деуге толық 
негіз бар. Салық Кодексін қабылдау 
бір жылға шегеріліп, қоғам мен биз-
нес өкілдерімен әбден талқылап, 
“илеуін қандырып” асығыстық таныт-
пай,  қабылдау, бастысы - орта және 
шағын бизнестің дамуы үшін салық 
саясатындағы тың бағыттар болуына 
Мемлекет басшысының баса назар 
аудартқаны кәсіпкерлерді қуантты. 
Ел Президенті басты мақсат-
мұратымыз әр қазақстандықтың 
әл-ауқатын арттыру деді. Бюд-
жет түсімінің төмендеуі мен халық 
табысының азаюының түп тамыры 
бір. Экономикалық саясаттағы жыл-
дар бойы шешілмеген  “сақалды” 
мәселелер - салық  жүйесіндегі 
олқылықтар, нағыз өндірісті 
несиелендіру орнына, “қағаз” 
жүзіндегі мал шаруашылықтарын 
субсидиялау, банк, қаржылық 
ұйымдардың тек “ауадан” ақша жа-
сап, қара халықты несиеге батыруы 
, нақты экономикаға үлес қосуға 
немқұрайлығы тағысын тағыларды 
Мемлекет басшысы ашық айтты. 
Бұл - бір. Сайлаушылармен кезде-
суде көтерілетін өткір мәселенің 
тағы бірі - медициналық сақтандыру 
қорының жұмысына қатысты. 
Басқа емес, елордамыздың өзінде 
өткен жыллармен салыстырғанда, 
медициналық қорға жеке тұлғалар 
жарнасы айтарлықтай төмендеген. 
Бұл -  халықтың қор жұмысына 
сенімсіздігінің айқын көрінісі.   
Медициналық қызмет көрсету са-
ласына цифрландыру жүйесі 
толыққанды енгізілмегендіктен, 
көзбояушылық көп, ашықтық 
жетіспейді. Ел Президенті бұл 
келеңсіздіктерге нүкте қою керектігін 
шегелеп айтты. Ұлт денсаулығына 
жауапты қор мен денсаулық са-
ласы бюджеттен триллиондап 
қаражат алып отырып, көп жағдайда 
дұрыс қызметті айтпағанда, мүлде 
медициналық көмек көрсетпей, 
құрғақ есеп беруі ең жоғарғы 
деңгейде айтылды.  Бұл - екі. 

Бірден айта кетейін, ең шалғай 
аудандар деп, ат көлігімізді ары-
тып жете алмай жүрген, өзіміздің 
“швейцариямыз»-Шығыстағы Катон-
Қарағай, Зайсан, одан бері Алакөл 
мен Балқаштың әсем табиғат ая-
сында туристік әлеуетті арттыратын 
әуежайлар салып, бірнеше адамдық , 
шағын ұшақ туралы бастама да көптің 

көңілінен шыққаны анық. Жалпы,  
Президент Жолдауда 9 стратегиялық 
бағыттың басын ашты. Ақша-несие 
саясаты мен фискалды саясаттың 
арасындағы үйлесімсіздікті жою 
қажеттігін. Инвестициялық ахуал-
ды және бизнес жүргізуге қажетті 
жағдайды жақсарту жолында үздіксіз 
жұмыс істеу маңыздығын.

Еліміздің өнеркәсіп әлеуетін толық 
пайдалану үшін жан-жақты шаралар 
қабылдау туралы. Инфрақұрылымға 
қатысты өзекті мәселелердің шешімі 
табылғанын. Еліміздің кадрлық 
әлеуетін біртіндеп арттыруды. Ұлт 
саулығын нығайту үшін кешенді 
шараларды қолға алып, халықты 
әлеуметтік қолдау жүйесін жаңғырту 
керектігін. Экологиялық ахуалды 
жақсарту – алдымызда тұрған негізгі 
міндеттің бірі. Мемлекеттік басқару 
ісінің тиімділігін барынша арттыру 
керектігін. Қоғамда заң мен тәртіп 
идеологиясын терең орнығуын.  
Өмірімізді, елімізді өзгерткіміз кел-
се, бұл кеселмен бірге күресетін, 
түйткілді мәселелер түйінін бірге 
тарқататын кез келді. 

Өзекжарды мәселелердің тағы бір 
парасына көптің бір кісідей көңіл ауда-
рып, бірлесе шешімін қажет етеді. Ол 
- жыл басынан бері жол көлік апаты-
нан 1300-ден астам адам қаза тауып, 
16 мыңнан астам адам зардап шегуі. 
Бұл мәселе жайлы өзім өткен сесси-
яда Үкіметке арнайы депутаттық сау-
ал да жолдаған едім.  Жыл өткен сай-
ын көлік жүргізушілерінің дайындық 
деңгейінің төмендеуі. Мектепте 
жүргізуші куәлігін арнайы оқымай-
ақ алу фактілері үйреншікті жәйтқа 
айналды. Осы тұста, Норвегиядағы 
отандасымыздың әңгімесі еске 
түседі. Алты жыл көлік жүргізуші 
күәлігін алуға емтихан тапсырып, 
ала алмағанын, керісінше , заңгер 
мамандығының дипломына қол 
жеткізуі жеңілдірек болғанын айтқан 
еді. Мұндай талап нәтижесінде, скан-
динавия елдерінде жол көлік апаты 
өте төмен. 

Әскердегі сарбаздар қауіпсіздігіне 
Армия басшылығының жауапкершілігі 
туралы ел Президентінің сөзі қаншама 
қамкөңіл болған ата-аналарға де-
меу екені сөзсіз. Ендігі міндет - 
қоғамдық бақылауды күшейте оты-
рып, заңнамалық тұрғыдан да бұл 
мәселені тарқатуды қол алу. Қасым-
Жомарт Тоқаев Қазақстанды жайлы 
және қауіпсіз елге айналдыруды өзінің 
басты басымдықтарының бірі деп 
атады.  Мемлекет басшысы, “біздің 
қоғамымызда заң мен тәртіп үстемдік 
құруға тиіс. Бұл – бүкіл қоғамның 
және әр адамның қауіпсіздігін 
қамтамасыз етуге қатысты ең ба-
сты талап. Біз сонда ғана Әділетті, 
Таза және Қауіпсіз Қазақстанды 
құра аламыз. Осы стратегиялық 
мақсатымызға жету үшін еліміздің 
бейбіт өмір сүруіне және тұрақты 
дамуына қолайлы сыртқы жағдай 
қалыптастыруымыз қажет. Бұл – 
қазіргі аса күрделі геосаяси ахуал 
кезінде өте жоғары кәсібилікті талап 
ететін дипломатияның міндеті.»- деді. 

Сенатор 
Бибигүл  ЖЕКСЕНБАЙ

ЖОЛДАУЃА – ЌОЛДАУ

АЛМАТЫДА ҚАЗАҚСТАН ХАЛҚЫ ТІЛДЕРІ КҮНІНЕ 
АРНАЛҒАН БІРҚАТАР ІС-ШАРА ӨТЕДІ

«Ана тілім — ардағым»: 
Алматыда Қазақстан халқы 
тілдері күні атап өтіледі 
Алматы қаласының әкімдігі 
5 қыркүйек – Қазақстан 
халқы тілдері күні мен Ахмет 
Байтұрсынұлының туған 
күніне орай «Ана тілім – 
ардағым» атты мерекелік 
іс-шара өткізеді.

Сағат 17:00-де Орталық де-
малыс саябағында басталатын 
мерекеге ақындар мен жазушы-
лар, өнер қайраткерлері, еңбек 
ардагерлері, саяси партиялар 
мен үкіметтік емес ұйымдардың 
өкілдері, қала тұрғындары мен 
қонақтары, студенттер мен 
оқушылар қатысады.

Жастар қазақ тілі, ұлттық 
өнер, әдебиет және Ахмет 
Байтұрсынұлының өмірі туралы 
викторинаға қатысып, дұрыс жа-
уап бергендер сыйлықтар ала-
ды. Сондай-ақ жиналған қауым 
алдында танымал артистер өнер көрсетеді, мереке жастардың би кешімен 
аяқталады.

Сонымен қатар, қаланың бірқатар ауданында түрлі іс-шара өтеді: 3 
қыркүйекте Түрксіб ауданында Ахмет Байтұрсынұлының туған күні мен 
Қазақстан халқы тілдері күніне арналған дөңгелек үстел өтеді.

5 қыркүйек сағат 10:00-де Алмалы ауданында А. Байтұрсынұлы 
ескерткішіне гүл шоқтары қойылады, ал 10:30-да Байтұрсынұлы өмір сүрген 
музей-үйде республикалық конференция ұйымдастырылады.

5 қыркүйек сағат 11:00-де Әуезов ауданының әкімі аппараты Қазақ жа-
зушылары кітапханасында оқушылар арасында «Тіл – достықтың кілті, 
ынтымақтастықтың бастауы» атты фестиваль өткізеді (11-шағын аудан, 37-
үй).

5 қыркүйек сағат 11:00-де Наурызбай ауданында Қазақстан халқы тілдері 
күніне арналған «Тіл – қазына кілті» тақырыбында зиялы қауым өкілдерінің 
қатысуымен дөңгелек үстел өтеді («Шұғыла» шағын ауданы, 343/7).

Елімізде 2018 жылдан бастап қазақ тіл білімі мен әдебиеттанудың негізін 
қалаушы, ұлт ұстазы Ахмет Байтұрсынұлының туған күніне орай Қазақстан 
халқы тілдері күні аталып өтеді.
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ЧИСЛЕННОСТЬ НАСЕЛЕНИЯ ПЕКИНА 
СНИЖАЕТСЯ ШЕСТОЙ ГОД ПОДРЯД

Пекин, первый китайский мегаполис, добившийся                
сокращения численности населения

По данным исследовательской группы Пекинского комитета Народного 
политического консультативного совета Китая (НПКСК), численность насе-
ления Пекина остается стабильной, однако его распределение становится 
более сбалансированным.

С 2017 года в течение шести лет подряд Пекин удерживает численность 
постоянного населения ниже отметки в 23 млн человек. Об этом сообщили 
на муниципальной конференции.

Согласно отчету, в основных функциональных зонах и центральных го-
родских районах столицы наблюдается постоянное снижение численности 
населения, в то время как в субцентре, районах, приобретших статус го-
родского района относительно недавно, и природоохранных зонах числен-
ность населения растет.

Данные отчета свидетельствуют о том, что этот сдвиг привел к форми-
рованию более рассредоточенной структуры населения: доля жителей ше-
сти центральных районов сократилась с 60% в 2015 году до 50% к 2023 
году, а доля населения в десяти периферийных районах, соответственно, 
увеличилась.

Пекин также отличается высокой концентрацией кадровых ресурсов: 
здесь самая высокая плотность расселения талантов во всем Китае. Три 
четверти талантливых специалистов сосредоточены в шести центральных 
районах. Кроме того, средняя продолжительность жизни в городе в 2020 
году достигла 82,49 года, что на 4,56 года выше, чем в среднем по стране.

Исследовательская группа подчеркнула, что Пекин должен продолжать 
придерживаться двойного подхода, разгружая перегруженные районы и од-
новременно поддерживая развивающиеся. Координация между централь-
ными и новыми городскими районами, а также интеграция в рамках региона 
Пекин-Тяньцзинь-Хэбэй имеют решающее значение.

Научный сотрудник Исследовательского центра по вопросам развития 
при Госсовете КНР Гу Шучжун высказал мнение, что необходимо добиться 
сбалансированного распределения рабочих и жилых районов по городу, а 
также организованно перенести городские университеты и государствен-
ные предприятия из центральных районов во внешние.

Айман АМАНЖОЛОВА

Урок казахского языка

ПОЧТИ 
100 ПОЛИЦЕЙСКИХ 

ПОПАЛИСЬ 
НА КОРРУПЦИИ 
С НАЧАЛА ГОДА

В 80% случаев приго-
воры были вынесены по 
статье «Получение взят-
ки»

В январе-июле суды признали 
виновными по коррупционным де-
лам 95 сотрудников полиции.

В 80% случаев приговоры 
были вынесены по статьям «По-

лучение взятки» (47 человек) и «Мошенничество» (27 человек) УК РК.
Также 7 полицейских признали виновными в даче взятки, 5 – в посред-

ничестве во взяточничестве, 4 – злоупотреблении полномочиями,  3 – 
бездействии по службе; 2 – превышении полномочий.

Всего с начала года по коррупционным делам было осуждено 557 че-
ловек, включая полицейских. Из них к лишению свободы приговорили 182 
(в 50% случаев на срок не более пяти лет), к штрафу – 247 (общая сумма 
3,4 млрд тенге). Интересный момент: 56 осужденных, или 10% от общего 
числа, по приговору суда были освобождены от наказания. 

За семь месяцев обвиняемых в коррупции оправдывали лишь дважды. 
Причем в обоих случаях речь шла о полицейских.

Гульмира КУНАПИЯ
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№ 3084

2 000 adet / дана
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